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ГАЗЕТА МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА БЫВШИХ МАЛОЛЕТНИХ УЗНИКОВ ФАШИЗМА 

НЕПОРЯДОЧНОСТЬ 
ВЕРНУТ ЛИ ДОЙЧЕМАРКИ, ПОХИЩЕННЫЕ У РОССИЯН 

- ЖЕРТВ НАЦИСТСКИХ ПРЕСЛЕДОВАНИЙ? 
О скандале в фонде взаимопонимания и примирения Российс-

кой Федерации, разразившемся в связи с "исчезновением" 83,7 
млн. немецких марок, о прекращении в России выплат, предус-
мотренных соглашениями с Германией 1993 года. "Судьба" уже 
рассказывала. 

Напомним факты банального воровства председателя прав-
ления фонда В.А.Князева, ставшие достоянием как российской, 
так и международной общественности. На средства фонда, вы-
деленные России Германией для в ы п л а т ы узникам, по бросо-
вым. низким ценам продавались автомобили, другое дорогосто-
ящее имущество, чиновники фонда и их приближенные раска-
тывали по заграницам, особенно часто - в Германию, бешеные 
деньги расходовались на аренду и ремонт помещений, установ-
ку телекоммуникаций, безумные сделки с векселями и ценными 
бумагами совершались то тут, то там и кроме потерь ничего хо-
рошего фонду не приносили, а в разгар дефолта валютные сред-
ства закладывались в коммерческие банки с сомнительной ре-
путацией под единственную гарантию - родственника или заме-
стителя председателя фонда Князева. Потери, разумеется, труд-
новосполнимые. В результате - фонд приостановил выплаты. По-
страдал его международный авторитет как партнера Германско-
го Фонда "Память, ответственность и б у д у щ е е с о з д а н н о г о в со-
ответсгвики-е Законом ФРГ от 12 августа 2000 г. и формирующего 
средства для жертв рабского и принудительного труда, как и 
жертв от других преступлений, допущенных национал-социали-
стским режимом. Замедлился сбор средств для немецкого Фон-
да. 

Фонд взаимопонимания и примирения образован в 1993 году 
Правительством Российской Федерации. В.А.Князев - первый чи-
новник, утвержденный на должность председателя правления 
фонда. Наблюдательный (Контрольный) совет вплоть до февра-
ля 2000 года вогзлавлял бывший заместитель министра труда и 
социального развития Российской Федерации С.Г.Киселев, ко-
торый, как установила проверка, проведенная Управлением ве-
домственного контроля Минтруда России, в нарушение Устава 
фонда, не оказывал какого-либо противодействия противоза-
конным действиям Князева и, более того, уклонялся от необхо-
димых решений на его счет. Жесткий курс на разоблачение Кня-
зева и наведение порядка в фонде взяла нынешний Председа-
тель Контрольного (Попечительского) совета фонда Л.Б.Нарусо-
ва. 

За действия, повлекшие материальный ущерб в особо круп-
ных размерах, В.А.Князев, человек уже пенсионного возраста, 
снят с работы. Материалы проверки Минтруда и Счетной палаты 
Госдумы переданы в Генеральную прокуратуру Российской Фе-
дерации. 

В том же выпуске "Судьбы" опубликован Официальный зап-
рос П р е д с е д а т е л ю П р а в и т е л ь с т в а Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и 
М.М.Касьянову. От имени сотен тысяч россиян - жертв нацизма 
руководители Общероссийской общественной организации "Рос-
сийский Союз бывших малолетних узников фашистских концла-
герей" просили правительство в неотложном порядке рассмот-
реть и информировать бывших узников по вопросам: как будут 
восполнены средства, так грубо растранжиренные Князевым? 
В какой форме, объеме и в какие сроки фонд, именуемый прави-
тельственным, все же выплатит компенсации тысячам обездо-
ленных россиян, особо пострадавшим в войну? Наконец, какие 
меры примет Правительство России, чтобы впредь не допустить 
повторения финансовых нарушений в фонде, и, что самое глав-
ное, чтобы предупредить еще одно возможное (чего исключать 
нельзя) преступление против жертв фашизма - восполнения 
нагло расхищенных средств в счет новых германских траншей? 

И вот перед нами два документа. Один - письмо начальника 
Департамента по делам ветеранов, пожилых л ю д е й и приёма 
населения Минтруда России Н.Е.Усковой, направленное в редак-
цию газеты "Судьба", как сообщает г-жа Ускова, по рассмотре-
нию в Аппарате Правительства Российской Федерации. Другой -
письмо Председателя правления Фонда взаимопонимания и при-
мирения A.M. Сазонова, недавно назначенного на эту должность, 
Председателю Государственной Думы Г.Н.Селезневу (копией - в 
газету "Судьба") по поводу Открытого письма Брянского облас-
тного отделения РСБМУ, опубликованного в нашей газете, и так-
же поднимающего вопросы профилактики злоупотреблений со 
стороны чиновников, работающих в фонде. 

Удивительно, но о мерах, предпринимаемых правительством 
по ликвидации долгового "хвоста" перед россиянами - бывши-
ми узниками фашизма, по пресечению нецелевого использова-
ния миллионов ДМ, выделенных Германией для гуманитарных 
выплат в России, наконец, о сроках возобновления выплат, -
обо всем этом в этих письмах - ни слова! 

О КОМПЕНСАЦИОННЫХ ВЫПЛАТАХ 
Министерство труда и социального развития Российской Федерации (Минтруд России) 

103706, Москва, Биржевая пл., 1 
Редакции газеты "Судьба" 18.12.00 №2179-15 

Департамент по делам ветера 
нов. пожилых людей и приема на 
селения Минтруда России рас-
смотрел поступившее из Аппарата 
Правительства Российской Феде-
рации обращение, связанное с ком 
пенсационными выплатами быв 
шим жертвам нацизма, и сообща 
ет что, принятый Бундестагом Фе 
деративной Республики Германия 
(далее - ФРГ) закон об утвержде 
нии Фонда "Память, ответствен-
ность и будущее" (вступил в силу 
12 августа 2000 года) предусмат-
ривает объем Фонда в размере 10 
млрд. немецких марок, в том чис-
ле 8 млрд. немецких марок для ин-
дивидуальных компенсационных 
выплат узникам концлагерей и ли-
цам, угнанным в годы второй ми-
ровой войны на принудительные 
работы в Германию*. 

Немецкая Сторона приняла ре-
шение взять под жесткий контроль 
распределение средств данного 
Фонда, руководствуясь стремле-
нием удовлетворить всех потенци-
альных претендентов на компен-
сационные выплаты. 

Фондом "Память, ответствен-

ность и будущее" еще не начато 
перечисление странам - участни-
кам переговоров средств для ком-
пенсационных выплат, поскольку 
до настоящего времени из судов 
Соединенных Штатов Америки не 
отозваны возбужденные бывшими 
узниками концлагерей иски против 
представительств немецких бан-
ков и фирм, что в соответствии с 
принятым Бундестагом ФРГ зако-
ном является обязательным усло-
вием для начала компенсационных 
выплат и перечисления необходи-
мых для этого средств. 

Что касается деятельности Фон-
да взаимопонимания и примирения, 
то согласно его Уставу, утверж-
денному постановлением Прави-
тельства Российской Федерации 
от 4 ноября 1993 года № 1116, при-
глашение и отзыв независимых 
контролеров (аудиторов) для про-
верки финансового состояния Фон-
да осуществляется его наблюда-
тельным советом, которым ранее 
привлекались в этих целях только 
аудиторские фирмы. Фонд взаи-
мопонимания и примирения Мин-
труду России неподотчетен. 

В соответствии с поручением 
Правительства Российской Феде-
рации от 16 октября 1999 года № 
ВМ-П12-34569 и решениями на-
блюдательного совета Фонда от 
6 марта 2000 года Управлением 
ведомственного контроля Минт-
руда России в апреле с г. прове-
дена проверка целевого исполь-
зования средств , выделенных 
Федеративной Республикой Гер-
мания для компенсационных вып-
лат гражданам, пострадавшим в 
годы второй мировой войны от на-
цистских преследований, матери-
алы которой направлены в Гене-
ральную прокуратуру Российской 
Федерации. 

В настоящее время состоялись 
решения по укреплению руково-
дящих органов Фонда взаимопо-
нимания и примирения с целью 
наведения порядка в его практи-
ческой деятельности. 

Руководитель Департамента 
по делам ветеранов, 

пожилых людей 
и приема населения 

Н.Е.УСКОВА 
* Пунктуация приведена по тексту автора (РЕД.) 

Правительство Российской Федерации. Фонд взаимопонимания и примирения 
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• 103265, г. Москва, 
Охотный ряд, д.1, 
№ 3-533 от 29.12.00 
Федеральное Собрание РФ 
Председателю Государственной 
Думы Селезневу Г.Н. 

• Копия:670049, Бурятия, 
г. Улан-Удэ, ул. Гагарина, 10, к. 26, 
Редактору газеты "Судьба" 
Синегрибову Л .К. 

Уважаемый Геннадий Николае-
вич! 

Из приемной Государственной 
Думы в Фонд взаимопонимания и 
примирения для рассмотрения и 
ответа переслано обращение к 
Вам редактора газеты "Судьба" 
Синегрибова Л.К. по поводу опуб-
ликованного в этой газете Откры-

того письма Брянского областно-
го отделения Российского союза 
бывших малолетних узников фа-
шистских концлагерей. 

По сути проблемы сообщаем 
следующее. 

Согласно постановлению Пра-
вительства Российской Федера-
ции от 4 ноября 1993 г. № 1116 
Фонд взаимопонимания рассмат-
ривает заявления лиц, подверг-
шихся нацистским преспедовани-
ям. 

Правительство Федеративной 
Республики Германии в рамках 
гуманитарного урегулирования 
обязалось внести на эти цели в 
1993 году разовый финансовый 
вклад в размере одного миллиар-
да немецких марок для граждан 
бывшего Советского Союза. Фон-
ду взаимопонимания и примире-

ния Российской Федерации из 
этой суммы выделено 400 милли-
онов немецких марок для выплат 
гражданам РФ, Литвы. Латвии и 
гражданам стран СНГ, подверг-
шимся нацистским преследова-
ниям на территории РФ, Литвы и 
Латвии. 

Круг лиц,размер и порядок вып-
лат определяются "Положением 
об условиях и* порядке выплаты 
компенсаций лицам, подвергшим-
ся нацистским преследованиям", 
утвержденным постановлением 
Правительства Российской Феде-
рации от 2 августа 1994 г. № 899. 

В настоящее время Фонд завер-
шает выплаты по указанному по-
становлению. Суммы, получен-
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• Председателю Правительства Российской Федерации 
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Продолжение на 2 стр. 

ные пострадавшими от гитлериз-
ма россиянами, нельзя считать дей-
ствительной компенсацией за пере-
несённые страдания,тем более, что 
они были значительно ниже получен-
ных жертвами нацизма в Западной 
Европе. 

После многократных обращений в 
Правительство ФРГ, к немецкой 
общественности фондов восточ-
нославянских государств и узников 
нацизма, под давлением междуна-
родного сообщества и в первую оче-
редь Всемирного еврейского конг-
ресса и Международного центра Ви-
зенталя, обвинивших Германию в 
дискриминации евреев - жертв фа-
шизма, канцлер ФРГ Герхард Шрё-
дер заявил, что будет принят Закон 
о выделении дополнительной мате-
риальной помощи бывшим узникам 
концлагерей, гетто и подневольным 
рабочим. Летом нынешнего года пар-
ламент ФРГ утвердил Закон "О со-
здании фонда "Память, ответствен-
ность и будущее" с капиталом в 10 
миллиардов немецких марок. Со-
гласно этому Закону Фонду взаимо-
понимания и примирения РФ, как 
партнеру общегерманского феде-
рального Фонда, выделено 835 мил-
лионов немецких марок. Соответ-
ствующие квоты выделены анало-
гичным Фондам Беларуси, Украины, 

Польши, Чехии, Израилю и другим 
еврейским организациям. Категории 
претендентов определены парагра-
фом 11 указанного закона. 

В соответствии с установленной 
процедурой Фонд взаимопонимания 
и примирения РФ готовит для пред-
ставления на утверждение в Прави-
тельство РФ проект "Положения об 
условиях и порядке выппат лицам, 
использовавшимся на принудитель-
ных работах и пострадавшим от на-
цистских преследований в годы Вто-
рой Мировой войны". Подготовка 
проекта проходит в условиях широ-
кой гласности, с привлечением к 
обсуждению всех общественных 
организаций, объединяющих бывших 
жертв нацизма. Следует констати-
ровать, что пожелания отдельных 
групп зачастую противоположны и 
учесть их не представляется воз-
можным. Во-первых. Закон ФРГ чет-
ко регламентирует категории и раз-
меры выплат, а, во-вторых, непре-
менным условием является согла-
сование как категорий, так и разме-
ров выплат между национальными 
фондами. Такая работа сейчас про-
водится. но еще не завершена. Ни 
одной немецкой марки из квот, вы-
деленных бывшим узникам нацизма 
в пределах 10 миллиардов, не полу-
чили еще ни Россия, ни Польша, ни 
Чехия, ни Беларусь, ни Украина. Ник-
то. Компенсация пока никому не вы-
деляется по двум причинам. Во-пер-
вых, в Германии не собраны еще все 

10 миллиардов марок: правитель-
ство выделило деньги в полной мере 
(5 млрд. марок), а Союз немецких 
промышленников все еще в долгу. 
И, во-вторых, не решены до конца 
юридические проблемы с американ-
скими адвокатами, представивши-
ми иски от имени жертв нацизма к 
немецким промышленникам в суды. 

Таково положение по реализации 
Закона ФРГ о дополнительных вып-
латах жертвам нацизма. 

В письме жертв нацизма Брянс-
кой области затронуты и вопросы 
формирования органов Фонда взаи-
мопонимания и примирения. Состав 
Попечительского совета формиру-
ется Правительством. Предложения 
общественных организаций переда-
ны Нарусовой Л.Б. 

В состав Правления (12 человек 
по Уставу) входят 3 представителя 
общественных организаций. В соста-
ве Экспертной комиссии из 12 че-
ловек 11 представляют разные ка-
тегории узников. 

Председатель Брянского регио-
нального отделения Российского 
союза бывших малолетних узников 
фашистских концлагерей Афонин 
Василий Иванович является членом 
Наблюдательного (Попечительско-
го) Совета Фонда взаимопонимания 
и примирения. Подписанное им "От-
крытое письмо" будет передано еще 
раз на обсуждение этого Совета. 
Председатель правления Фонда 

А.М.САЗОНОВ 

Леонид СИНЕГРИБОВ 
редактор газеты "Судьба"', 
секретарь МСБМУ (Улан-Удэ) 

Скажем прямо: и г-жа Н.Е.Ускова, и г-н А.М.Сазонов, что 
называется, уклонились, "ушли" от прямого ответа на ост-
рые и-набопевшие вопросы, поднятые лидерами РСБМУ и 
делегатами Брянской областной конференции в своих об-
ращениях в правительство и Госдуму. И это тревожит. 

"Фонд взаимопонимания и примирения Минтруду России 
непрдотчетен", - отписывает Н.Е.Ускова. Мол, контроль за 
деятельностью фонда, проверка его финансового состоя-
ния осуществляется самим фондом и его наблюдательным 
советом. Можно подумать, что Председатель Наблюдатель-
ного (Контрольного) совета фонда взаимопонимания и при-
мирения (как бывший, так и ныне действующий) не является 
по должности Первым заместителем министра труда и со-
циального развития Российской Федерации. Является! А 
коль так, то по санкции Замминистра Управление ведом-
ственного контроля Минтруда России, выявившее недоста-
чу 83,7 млн ДМ в апрепе 2000 года, могпо провести проверку 
целевого использования средств фонда значительно рань-
ше (на такой проверке в свое время настаивала московская 
организация БМУ, а также представители РСБМУ в том же 
Наблюдательном (Контрольном) совете). Но проверять Кня-
зева не жепали. 

А посмотрите, что пишет в думу А.М.Сазонов. "В настоя-
щее время Фонд завершает выппаты по указанному поста-
новпению". (Заметим, что речь идет о Постановпении Пра-
витепьства Российской Федерации от 2 августа 1994 года, 
утвердившем "Попожение об условиях и порядке выплаты 
компенсации (400 млн. ДМ - РЕД.) лицам, подвергшимся 
нацистским преследованиям"). Этим постановлением, как 

известно, опредепен круг получателей (среди них и мало-
летние узники), размер и порядок выплат И -то же? Тысячи 
россиян (в основном пожилые, больные малоимущие люди) 
с "исчезновением" значительной доли сс*=дств. выделен-
ных Германией, (напомним: 83 7 млн ДМ кз400) оказались 

обездоленными Уже скоро гол «2* э гоогошных а^астэ-
ментах фонда, что в Столовом переутхе r-слч-ь. выплаты 
не производятся. А между тем. до сих -«ос неизвестно как 
будут восполняться промотанные Князевым миллионы и 
когда, наконец, настанет пора рассчета с претендентами 
на германскую гуманитарную помощь А тут читаем ' фонд 
завершает выплаты".. 

Ясно, что чиновно-формальные. бездушные отписки на 
официальный запрос руководитепей РСБМУ, опубликован-
ный в "Судьбе", не могут удовлетворить газету, выражаю-
щую интересы узников фашизма (именно они являются ос-
новным читателем и подписчиком "Судьбы"). Разве можно 
"заминать", "замалчивать"те безобразия, которые произош-
ли в фонде? Разве можно "забывать" об истории с Князе-
вым и его недавней деятельностью? 

В связи с полным отсутствием информации о мерах по 
восполнению средств, предназначенных для выплат жерт-
вам национал-социалистских преследований и промотан-
ных фондом взаимопонимания и примирения, в целях со-
здания эффективных форм общественного контроля за его 
деятельностью, обеспечения информационной открытос-
ти во взаимодействии фонда с общественными объедине-
ниями жертв нацизма, редакция газеты "Судьба", попьзуясь 
правом средства массовой информации - печатного изда-
ния Международного союза бывших малолетних узников фа-
шизма (МСБМУ), направляет повторный запрос Председа-
телю Правительства Российской Федерации М.М.Касьяно-
ву и Председателю Государственной Думы Г.Н.Селезневу. 

Игорь 0РИДМАН 
Председатель Российского Союза бывших 
малолетних узников фашистских концлаге-
рей, член Наблюдательного совета фонда 
взаимопонимания и примирения - предста-
витель РСБМУ (Тула) 

Изменится ли состояние дел в фонде к лучшему? Не 
уверен. Вся кадровая перестановка, на мой взгляд, - это 
смена только председателя. На наши предложения про-
извести кооптацию членов правления и экспертной ко-
миссии представителями от самого, массового объеди-
нения жертв нацизма, насчитывающего около 200 тысяч 
граждан, - РСБМУ, получен отрицательный ответ, мол, в 
составе рабочих органов узников вполне достаточно. 
Скоро исполнится год, как фонд приостановил гумани-
тарные выплаты. Причина известна всем - нет марок. 
Есть опасение, что новые поступления из Германии мо-
гут быть направлены на погашение долга, сделанного 
Князевым и его командой, которая осталась и по-пре-
жнему заправляет делами в фонде. Предложения же по 
ликвидации задолженности, насколько мне известно, го-
товятся. Недавно состоялась встреча с министром А.П-
.Починком. Обсуждалась эта и другие проблемы. В час-
тности, решился вопрос о том, чтобы гуманитарные вып-
латы не облагались налогом. 

К сожалению, в России, в отличие от других стран, 

права и интересы узников фашизма. Это во многом ос-
ложняет решение проблемы справедливой компенса-
ции. Странно, что в состав российской делегации на 
международных конференциях в Лондоне и Вашингто-
не, на переговорах с ФРГ и США по проблемам "нацист-
ского золота" и компенсационных выплат не входили 
представители РСБМУ. В свое время мы инициировали 
вопрос об образовании Межведомственной Комиссии 
при Правительстве Российской Федерации с участием 
в ее работе представителей объединений жертв нациз-
ма. Но тогдашний заместитель министра труда и соци-
ального развития, председатель Наблюдательного со-
вета фонда взаимопонимания и примирения С.Г.Кисе-
лев посчитал нецелесообразным создание государ-
ственной комиссии, наделенной полномочиями пред-
ставлять интересы узников. По его мнению "подобная 
комиссия, по сути, дублировала бы функции учрежден-
ного Правительством РФ фонда "Взаимопонимание и 
примирение". Вот так, росчерком пера, фонд взаимопо-
нимания и примирения и стал выразителем интересов 
жертв нацизма. А каким "выразителем", мы видим. Ско-
ро состоится отчетно-выборная конференция РСБМУ. 
Проблема взаимоотношений фонда с узниками будет 
рассматриваться обстоятельно 
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ПОВТОРНЫЙ ЗАПРОС 
Председателю Правительства Российской Федерации 

КАСЬЯНОВУ М.М. 

103274. Москва. Краснопресненская набережная, 2 

Глубокоуважаемый Михаил Михайлович! 
Во исполнение Постановления Правительства РФ от 4 ноября 

1993 года № 1116 образован Российский Фонд взаимопонимания и 
примирения в качестве государственного некоммерческого учреж-
дения. Основной задачей Фонда предусматривалось - оказание ма-
териальной помощи гражданам, пострадавшим от нацистских пре-
следований в годы Второй мировой войны за счет средств, пред-
ставленных в распоряжение России Федеративной Республикой Гер-
мания. 

На эти цели Правительство ФРГ выделило 400 млн. ДМ, которые 
поступили из Германии тремя взносами, начиная с декабря 1993 
года по июнь 1995 года. 

В связи с ошибкой, допущенной руководством Фонда ВИП при 
определении сумм материальной помощи и, вследствие этого, ока-
зался колоссальный резерв. Правительство РФ своим Постанов-
лением от 8 января 1998 года "О частичном использовании остав-
шейся суммы средств Фонда взаимопонимания и примирения" пре-
дусмотрело доначисление дополнительной материальной помощи 
пострадавшим от нацистских преследований в размере 30 процен-
тов к ранее выплаченной сумме каждому бывшему узнику нацизма 
с окончанием выплат в первом полугодии 1999 года. Одновременно 
было поручено к июлю 1998 года подготовить предложения о даль-
нейшей судьбе Фонда. 

Фонд ВИП из-за нерационального использования имеющихся 
средств не в состоянии был выполнить Постановление Правитель-
ства, и десятки тысяч жертв нацистских преследований до насто-
ящего времени не попучили причитающиеся им марки, в то время 
как подавляющее большинство бывших узников живет за чертой 
бедности, они больны и средний возраст их далеко за 70 лет. 

Таким образом межгосударственное обязательство Правитель-
ства РФ перед Правительством ФРГ по отношению к жертвам на-
цизма в полном объеме не выполнено. 

Проверка Фонда, проведенная Управлением ведомственного кон-
троля Минтруда России в соответствии с поручением Правитель-
ства РФ от 16 октября 1999 года установила, что Фонд не выполнил 
задачу по выплате ДМ пострадавшим от нацизма гражданам в пол-
ном объеме: из 400 млн. ДМ на эти цели по состоянию на 1 января 
2000 года направлено 290,4 млн. ДМ. При этом, с учетом возврата 
средств, находящихся в ценных бумагах и претензиях, Фонд распо-
лагал 32, 8 млн. ДМ, которые могли быть использованы на гумани-
тарные выплаты. Таким образом потери Фонда составляют 83 млн. 
ДМ, из которых возможен возврат задолженности в сумме 14 млн. 
ДМ от АКБ "РосДомБанк". 

В связи с тем, что в ближайшее время предстоят новые выплаты 
жертвам нацизма от Общегерманского Фонда "Память, ответствен-

ность и будущее" и, принимая во внимание невыплаты в 1998-1999 
годах, руководство Фонда, судя по ответам на многочисленные 
жалобы, намерено выплатить задержанную помощь в счет поступ-
ления новых траншей из Германии по Закону ФРГ от 20 августа 
2000 года. 

От имени сотен тысяч бывших жертв нацистских преследований 
Общероссийская общественная организация "Российский Союз 
бывших малолетних узников фашистских концлагерей" просит Пра-
вительство РФ в неотложном порядке рассмотреть и информиро-
вать нас по следующим вопросам: 

1. Какие меры будут приняты Правительством России для вос-
полнения средств, так беспардонно и безалаберно растранжирен-
ных руководством Фонда? В какой форме, объеме и в какие сроки 
будет осуществлена окончательная выплата марок жертвам на-
цизма из оставшейся невыплаченной суммы - 83 млн. ДМ? 

2. Какие меры примет Правительство России, чтобы не допус-
тить повторения грубейших финансовых нарушений, допущенных 
руководством Фонда, и недопущения восполнения задолженности 
в счет новых выплат Общегерманским Фондом "Память, ответ-
ственность и будущее"? 

3. Какие меры примет Правительство России, чтобы не повто-
рить горький опыт с разбазариванием средств при выплате сумм, 
предусмотренных от Общегерманского Фонда "Память, ответствен-
ность и будущее"? 

Просим учесть наше пожелание: выплаты производить только 
через государственные банки, с тем, чтобы получатели могли бы 
получить компенсацию там же, где получают пенсию. Одновре-
менно мы настаиваем на том, чтобы выплаты нам не облагалась 
налогом. 

В случае осуществления германской помощи жертвам нацизма 
не в полном объеме (400 млн. ДМ), мы вынуждены будем обра-
щаться в соответствующие организации, включая международные. 

Нерешенность этих вопросов глубокой болью отзывается и бу-
дет отзываться в сердцах людей, познавших ужасы фашистской 
неволи еще в детском возрасте, и, к сожалению, не находящих спра-
ведливости и внимания в настоящее время. 

По поручению бюро Российского Союза бывших малолет-
них узников фашистских концлагерей 

И.А.ФРИДМАН 
председатель РСБМУ (Тула) 

Н.Н.ДОРОЖИНСКИЙ 
заместитель Председателя, член бюро - секретарь Между-
народного союза бывших малолетних узников фашизма, 

Праведник народов мира (Москва) 
М.Г.БАДАЕВ 

член бюро РСБМУ (Смоленск) 
А.В.ВОЛЫНСКАЯ (Москва) 

Обращение поддержано местными, областными и региональ-
ными отделениями Российского союза бывших малолетних уз-
ников фашистских концлагерей, Международного союза БМУ. 

О результатах акции "Запрос премьеру" газета "Судьба" бу-
дет информировать своих читателей 

/ 
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Василий АфОНИН 
Председатель областного отделения 
Российского союза бывших малолетних 
узников фашизма, член Наблюдательного 
совета фонда - представитель админист-
рации Брянской области (Брянск) 

На Открытое письмо в Правительство и Государ-
ственную думу Российской Федерации делегатов 
областной конференции малолетних узников фа-
шизма, поддержанное земляком, депутатом Госду-
мы В.И. Шандыбиным и опубликованное в газете 
"Судьба" 2 ноября 2000 г. под заголовком " Очеред-
ную несправедливость терпеть не намерены", мы 
также получили ответ от тех, на кого обижались-
жаловались. Бездушная, откровенно бюрократичес-
кая отписка! 

Мы просили включить в Перечень лиц, имеющих 
право на получение выплат из средств Фонда "Па-
мять, ответственность и будущее" узников много-
ч и с л е н н ы х концлагерей , т ю р е м , гетто и ла герей 
уничтожения , созданных гитлеровцами и их при-
спешниками на территории оккупированной Брян-
щины. Также мы настаивали на включение в Пере-
чень детей принудительно работающих родителей 
и детей, родившихся во время принудительного тру-
да их родителей, других категорий граждан, особо 
пострадавших от нацистских преследований в годы 
войны. Но наши конкретные предложения остались 
нерассмотренными. Чего же стоят слова о том, что 
обсуждение проекта "Положения . . . " , которое, как 
и з в е с т н о , г о т о в и т с я о п ы т н ы м и а п п а р а т ч и к а м и , 
прошедшими "школу" Князева, "проходит в услови-
ях широкой гласности, с привлечением к обсужде-

Леонид ЛИСАНЕВИЧ 
Председатель областного совета 
РСБМУ (Нижний Новгород) 

Направляю копию письма М М.Касьянову с ука-
занием этапов (от 1 до 3) его пути в Аппарате пра-
вительства . 

Разговаривал с Галиной Николаевной Молчано-
вой, консультантом департамента социального раз-
вития, просил ее о том, чтобы текст ответа из Мин-
труда вернулся к ней и потом в "Российскую газе-
ту". В департаменте недостоверная информация о 
деятельности фонда взаимопонимания и примире-
ния, ибо там считают, что половина работающих в 
фонде - бывшие малолетние узники. 

"Председателю Правительства Российской Фе-
дерации г-ну Касьянову М.М. 

Уважаемый Михаил Михайлович! 
В газете Международного союза бывших мало-

летних узников фашизма "Судьба" № 6(70) опубли-
кован официальный запрос - письмо руководите-
лей наших Международной и Российской обще-

Федор СОЛОДОВНИК 
Председатель правления Общества бывших 
российских узников Маутхаузена, вице-
президент Интернационального Маутхау-
зен-Комитета (Москва) 

Отсутствие правдивой информации тревожит лю-
лей, порождает нелепые слухи и намерения. В наш ад : 

рес приходит немало писем, люди недоумевают: "Как 
же так, идут громкие публикации в СМИ, а фонд от-
малчивается. Почему?" 

Не думаю, чтобы не принимались меры к преодоле-
нию кризисной ситуации, наведению порядка в фонде. 
Назначение нового председателя правления, несом-
ненно, одна из таких мер. Но что уже сделано, что 
предстоит сделать и какие трудности нужно преодо-
леть фонду в тесном сотрудничестве с объединения-
ми жертв нацизма, чтобы выправить положение - об 
этом надо заявить немедленно. И сказать публично, в 
газетах, по радио, на телевидении. Надо положить ко-
нец той тревоге и нервотрепки для несчастных узни-
ков, к которой привел скандал в фонде. Многие из нас, 
изведены ею до крайности. А тут добивают всевоз-
можными домыслами, нелепостями, слухами. Как пи-
шет ветеран труда, бывший узник Маутхаузена № 

нию всех общественных организаций , объединяю-
щих бывших жертв нацизма"? 

В своем обращении в правительство мы подчер-
кивали, что имеющие место проблемы жертв нациз-
ма не могут успешно решаться людьми случайны-
ми, весьма далекими от наших страданий, мало по-
нимающими в наших судьбах, но берущихся о мно-
гом судить и многое решать, в том числе выносить 
окончательные вердикты по поводу того, что нужно 
и что не нужно узникам и другим пострадавшим от 
германского насилия. Мы высказывали убеждение, 
что проблема справедливой компенсации должна ре-
шаться при непосредственном участии доверенных 
п р е д с т а в и т е л е й общественных д в и ж е н и й б ы в ш и х 
узников фашизма. Хотелось бы знать: что за "узни-
ки" работают в фонде и какие общественные орга-
низации их рекомендовали? 

Никогда не забуду, как о б с у ж д а л и к а н д и д а т у р у 
П.И. Галстяна, выдвинутую на должность предсе-
дателя правления фонда. Петр Иванович - бывший 
узник зловещего Дахау , один из учредителей Рос-
сийского союза БМУ, пользуется огромным автори-
тетом и уважением в нашем международном дви-
жении . Москвич, в настоящее время работает за-
местителем директора Государственного научно-ис-
следовательского института гражданской авиации. 
П .И .Галстяна рекомендовал член Совета Федера-
ции, Уполномоченный представитель .в Федераль -
ном С о б р а н и и Российской Ф е д е р а ц и и по з а щ и т е 
интересов бывших малолетних узников. Глава ад-
министрации Брянской области Ю.Е Лодкин. Не "про-
шел" П.И.Галстян. наш товарищ по былым несчас-
тьям. Да разве мог он пройти, если Наблюдательно-
му совету было предложено шесть кандидатур и сре-
ди них не было ни одного узника' 

стеенных организации по вопросу скорейшего за-
вершения оказания материальной помощи гражда-
нам. пострадавшим от нацистских преследований 
в годы Второй мировой войны за счет средств, 
представленных в распоряжение России Федера-
тивной Республикой Германия еще в 1993-1995 го-
дах. 

Большая обеспокоенность бывших узников фа-
шизма по значительным временным задержкам вып-
лат со стороны Российского правительственного 
фонда взаимопонимания и примирения не находит 
никакого оправдания и понимания. 

От имени тысяч жертв нацистских преследова-
ний просим Вас опубликовать в "Российской газе-
те" ответы на вопросы, поставленные в офици-
альном запросе руководителей наших обществен-
ных организаций. 

С уважением и в ожидании ответа, по поручению 
областного отделения РСБМУ, 

Председатель Нижегородского областного 
совета 

Л.Ф.ЛИСАНЕВИЧ" 

66694 Б.И.Матохнюк из Оренбургской области, он го-
тов подписать любую бумагу об отказе от каких-либо 
претензий к Германии, только бы оказали гуманитар-
ную помощь сейчас, немедленно, пока жив!.. 

Еще в начале декабря, в Берлине состоялись перего-
воры представителей Российского фонда взаимопони-
мания и примирения и немецкого федерального фонда 
"Память, ответственность и будущее". Учитывая слож-
ное положение с финансированием текущих расходов 
Российского Фонда, немецкая сторона дала письмен-
ное согласие на перевод в ближайшее время на наш 
счет во Внешнеторгбанке 1 млн. 740 тыс. немецких 
марок в качестве аванса на административные расхо-
ды. В целом же, по словам немцев, в течение предпола-
гаемых четырех лет работы немецкого Фонда на адми-
нистративные расходы Российского Фонда может быть 
выделено от 2,5 до 3 процентов общей квоты, предус-
мотренной для гуманитарной выплаты россиянам. На 
переговорах в январе ожидается подписание Соглаше-
ния о сотрудничестве между фондами, что позволит 
более активно вести подготовительную работу по вып-
лате гуманитарной помощи российским гражданам, 
пострадавшим от фашизма. Почему бы фонду не сооб-
щить об этих фактах в той же "Судьбе"? 

З А Д О Л Г О 
ДО СКАНДАЛА 

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МЕЖДУНАРОДНОГО ДВИЖЕНИЯ 
БЫВШИХ МАЛОЛЕТНИХ УЗНИКОВ ФАШИЗМА ЛИТВИНОВА В.В. С 

ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПРАВЛЕНИЯ ФОНДА "ВЗАИМОПОНИМАНИЕ И 
ПРИМИРЕНИЕ" РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ КНЯЗЕВЫМ В.А. 

(1996 ГОД) 

Валютно-финансовые зло-
употребления в Фонде взаи-
мопонимания и примирения 
Российской Федерации, причи-
нившие боль и невыразимые 
страдания тысячам людей, 
немало пережившим в годы 
войны, - явление не случайное. 

Об этом свидетельствуют 
материалы, переданные в ре-
дакцию газеты "Судьба" Архи-
вно-исследовательским цент-
ром МСБМУ. 

23 с е н т я б р я 1996 г. 
П р е д с е д а т е л ю п р а в л е н и я 

ф о н д а " В з а и м о п о н и м а н и е и 
п р и м и р е н и е " Р о с с и й с к о й Ф е -
д е р а ц и и К Н Я З Е В У В .А . 

У в а ж а е м ы й Виктор А л е к с а н -
дрович! 

Как Вы знаете , 5 -6 с е н т я б р я 

понимание и примирение , реше-
но подробно проинформировать 
их р у к о в о д и т е л е й об оценках , 
в ы в о д а х и р е к о м е н д а ц и я х Ц С 
М С Б М У . Это р е ш е н и е п р и н я т о 
е д и н о г л а с н о . 110 ч л е н о в Ц С 
МСБМУ, приехавших в Бендеры, 
поддержали его. 

И в докладах , и в в ы с т у п л е -
ниях отмечалось : 

Ф о н д ы " В з а и м о п о н и м а н и е и 
примирение" , вызванные к жиз -
ни " в ы п л а т н ы м и м е р о п р и я т и я -
ми" , которые и н и ц и и р о в а н ы и 
о б е с п е ч е н ы прежде всего н а -
с т о й ч и в о с т ь ю , г р а ж д а н с к и м 
б е с п о к о й с т в о м , м н о г о л е т н е й 
б о р ь б о й узников за их п о п р а н -
н ы е т о т а л и т а р н ы м р е ж и м о м 
п р а в а , н а д л е ж и т р а с с м а т р и -
в а т ь не как с а м о д о в л е ю щ и е , 
з а к р ы т о г о т и п а с т р у к т у р ы , а 

с.г з г Бендеры (Молдавия) со -
стоялось р а с ш и р е н н о е пленар-
ное заседание Центрального со-
в е т а М е ж д у н а р о д н о г о с о ю з а 
б ы в ш и х м а л о л е т н и х у з н и к о в 
ф а ш и з м а (ЦС М С Б М У ) . На нем 
рассматривались вопросы даль-
нейшего развития и у крепления 
н а ш е г о д в и ж е н и я - н а и б о л е е 
мощного и о р г а н и з о в а н н о г о из 
движений страдальцев нацизма, 
ж е р т в войны. 9 н а ц и о н а л ь н ы х 
союзов , 16 а с с о ц и а ц и й , б о л е е 
2 0 0 р е г и о н а л ь н ы х о т д е л е н и й , 
объединяющих 500 тысяч б.м.у. , 
составляют основу этого движе-
ния. П о м и м о узников из с т р а н 
С Н Г , и Балтии, в нем участвуют 
граждане Болгарии, Польши, Из-
раиля. 

В повестку д н я , н а р я д у с воп-
р о с а м и с у г у б о в н у т р е н н и м и , 
б ы л и в к л ю ч е н ы вопросы ш и р о -
кого г уманитарного ппана. Сре -
д и них - " О б обеспечении ж е р т -
в а м н а ц и о н а л - с о ц и а л и с т с к и х 
преследований - гражданам но-
в ы х н е з а в и с и м ы х г о с у д а р с т в 
с п р а в е д л и в о й д е н е ж н о й к о м -
пенсации со стороны Ф Р Г (в д о -
полнение к завершившимся еди-
н о в р е м е н н ы м в ы п л а т а м ) " и " О 
п р о д о л ж е н и и д е я т е л ь н о с т и 
ф о н д о в " В з а и м о п о н и м а н и е и 
примирение" после завершения 
в ы п л а т в с о о т в е т с т в и и с ч е т ы -
р е х с т о р о н н и м с о г л а ш е н и е м 
м е ж д у Республикой Б е л а р у с ь , 
Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и е й , Укра -
иной и Федеративной Респубпи-
кой Германии от 29.01.93 г." Уча-
с т н и к и з а с е д а н и я з а с л у ш а л и 
специапьные сообщения. 

Поскольку у п о м я н у т ы е в ы ш е 
в о п р о с ы (а им на р а с ш и р е н н о м 
з а с е д а н и и б ы л о уделено б о л ь -
шое внимание ) имеют прямое и 
непосредственное о т н о ш е н и е к 
д е я т е л ь н о с т и фондов " В з а и м о -

как д о б р о т в о р ч е с к и е о р г а н и з а -
ции, тесно связанные с д в и ж е -
нием б.м.у. и дру гими подобны-
ми д в и ж е н и я м и и п р и з н а н н ы е 
в е р о й и п р а в д о й с л у ж и т ь им . 
Э т о - принципиапьная позиция , 
о т п р а в н а я точка. 

Указывалось , что з а с л у ж и в а -
ют всячебкого одобрения и под-
д е р ж к и п р о в о д и м ы е ф о н д а м и 
полезные, чрезвычайно нужные 
а к ц и и - от создания п о с т о я н н о -
го р е з е р в а м е д и к а м е н т о в в ре-
гионах до о р г а н и з а ц и и поездок 
с т р а д а л ь ц е в нацистской нево-
л и по м е с т а м м у ч е н и ч е с т в а и 
с т р а д а н и й . При э т о м с л е д у е т 
о т м е т и т ь , что ни п ф е н н и г а из 
т а к н а з ы в а е м ы х в ы п л а т н ы х 
с р е д с т в на у к а з а н н ы е а к ц и и не 
расходуется . Деньги берутся из 
з а р а б а т ы в а е м ы х п р о ц е н т н ы х 
с у м м . 

В м е с т е с т е м п о д ч е р к и в а -
лось : д а л е к о не все у д о в л е т в о -
р я е т в д е я т е л ь н о с т и ф о н д о в . 
О б р а щ а ю т на с е б я в н и м а н и е 
з а н о с ч и в а я мелочность и высо-
к о м е р н а я с н и с х о д и т е л ь н о с т ь 
по о т н о ш е н и ю к у зникам неко-
т о р ы х р а б о т н и к о в а п п а р а т а , 
порой недопустимо формальное 
р а с с м о т р е н и е , а т о и н е р а с -
с м о т р е н и е п о д н и м а е м ы х акти -
в и с т а м и вопросов, б ъ ю щ е е че -
рез край - в иных случаях - рас -
т о ч и т е л ь с т в о в о б у с т р о й с т в е 
служебных помещений, в приоб-
р е т е н и и о т н ю д ь не первой не-
обходимости вещей. Фонд "ВиП" 
РФ не о к а з ы в а е т ф и н а н с о в о й 
п о д д е р ж к и Р о с с и й с к о м у с о ю з у 
б .м .у . ( председатель Ф р и д м а н 
И.А. ) , хотя мог бы делать это, 
п р е ж д е всего за счет средств , 
попучаемых от депозитных вкла-

Продолжение на 6,7 стр. 

ВЕРНИТЕ ДЕНЬГИ, ГОСПОДА! 
АДРЕСА ДЛЯ ТЕЛЕГРАММ. ПИСЕМ И РЕЗОЛЮЦИЙ: 

• 103274, Москва, Краснопресненская наб., 2 
Председателю П р а в и т е л ь с т в а Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и КАСЬЯНО-

ВУ М.М. 
• 103265, Москва, Охотный Ряд, 1, Федеральное Собрание Российской 

Федерации. Председателю Государственной Д у м ы СЕЛЕЗНЕВУ Г.Н. 
• 103706, Москва, Биржевая пл., 1, Минтруд России 
Заместителю Министра труда и социального развития Р о с с и й с к о й 

Федерации , Председателю Наблюдательного (Контрольного ) совета 
фонда " В з а и м о п о н и м а н и е и п р и м и р е н и е " НАРУСОВОЙ Л.Б. 

В благородной акции "Запрос премьеру" может принять участие 
каждый, кто пострадал от нацистских преследований, а также ваши 
родственники, друзья, близкие, товарищи по работе. 

ВНИМАНИЮ ОТДЕЛЕНИЙ РОССИЙСКОГО СОЮЗА БМУ! 
С просьбой поддержать акцию "Запрос премьеру" редакция 

газеты "Судьба" направляет Обращения к главам администраций 
и руководителям органов местного самоуправления территорий, 

особо пострадавших от немецко-фашистской оккупации. 
Руководители национальных объединений МСБМУ в СНГ и 

странах Балтии, сотрудничающих с представительствами Фонда 
взаимопонимания и примирения Российской Федерации! 

Ваши обращения в правительства и парламенты своих 
государств в защиту россиян - жертв нацизма, страдающих от 

произвола отечественных чиновников 
необходимая мера! 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ "СУДЬБА" 
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НАС 
СНОВА СТАВЯТ 
НА КОЛЕНИ! 

У МЕНЯ большая просьба: повторите публикацию фотографии, которую нам дали перед отправкой на 
Родину из американской зоны (около с. Бремен в Германии) в июле - августе 1945 года. На этом снимке 
есть я. Возможно, кто-то узнает себя. 

Виктор Дмитриевич ГРОМОВ 
352790, Республика Адыгея, Майкопский р-н, п. Каменомостский, ул. К.Маркса, 46 - 2 

Продолжение. Начало в N N 4(68), 5(69), 6(70) 

МНЕ БЫЛО всего год и восемь 
месяцев, когда 29 августа 1941 года 
немцы заняли нашу деревню Пере-
воз на реке Тосна в 30 километрах 
от Ленинграда. Семью лишили дома, 
скота, имущества. Отца бросили в 
концлагерь. В 1944 году мы оказа-
лись в Германии в лагере Зеевлиск 
г. Фридрихсхафен при заводе Май-
баха. Содержались в бараках на дву-
хярусных нарах. От систематичес-
кого недоедания я ослаб настолько, 
что меня бросили в морр. Какое-то 
чудо заставило обратить на меня 
внимание, меня положили в больни-
цу и какой-то, именно немецкий, 
врач сделал мне операцию по выка-
чиванию легких. Это мне рассказы-

вали родители. Уже после войны при 
медосмотрах ренгенологи часто 
спрашивали меня про пятно на лег-
ких. Я помню бомбежку, когда заго-
релся санитарный барак, где лечи-
ли меня и я ползал по полу один в 
горящей комнате. Помню, как нас 
освобождали американцы, как ноча-
ми негры врывались в барак с фо-
нариками и разыскивали женщин. У 
этих солдат-освободителей ярко 
светились зубы... Когда вернулись 
домой - ни дома, ни деревни не было. 
Ни о какой компенсации мы и не 
мечтали. Много было съедено кра-
пивы и лебеды. Горбушка черного 
хлеба с солью казалась вкуснее, чем 
теперь кусок пирога, а брусочек 
жмыха лакомее пирожного. До 14 лет 
я ежегодно болел и лежал в больни-
цах, но сумел закончить монтажный 
техникум. На стройках - всю жизнь. 
Ветеран труда, дожил до пенсии, но 
работаю, пока не выгоняют, а жить 
без зарплаты даже не представля-
ем как. Жена тоже пенсионер, сын -
кандидат наук, преподает в универ-
ситете, заместитель декана фа-
культета, а получает вровень с моей 
пенсией и тоже не представляет, как 
жить без отцовской зарплаты. 

Верю ли я обещаниям немцев о 
достойной и скорой компенсации? 
Скажу так: мы живем с другими нем-
цами. которые не чувствуют за со-
бой никакой вины. Для этих немцев 
благополучие своей страны, своей 
семьи куда дороже благополучия 
каких-то русских пенсионеров. Для 
них миллиарды марок тоже не лиш-
ние. Думаю, с компенсацией они бу-
дут "тянуть". 

Очень верю в свою страну, в Рос-
сию, которая станет той Россией, 
на которую смотрят, которую слу-
шают и требования которой выпол-
няют. 

О.А.ВАРГАНОВ 
начальник монтажного участка 

г.Сясьстрой 
Лениградская область 

ИЗ ЛАГЕРЯ ФОРГАЙМ, в котором 
я находилась с апреля и до конца 
1942 года, нас узников, человек трид-
цать, привезли на машине в город 
Штафельштайн. На городской бир-
же нас ждали немцы и сразу же рас-
купили. У сопровождающего был 
документ на всех нас. что мы пои-

были с лагеря в Форгайме, а купила 
меня хозяйка Роза Леунауз из села 
Диттеспрун. Вот точный адрес, где 
находилась я вплоть до освобожде-
ния американцами. Моя девичья 
фамилия Пугачева Варвара Иванов-
на, родилась 17 декабря 1925 года в 
г. Киеве. 

В.ЕВЧУК 
Киев, п/о 123, 

пер. Бестужева, д.11, кв.23 
телефон 433-74-86 

МОЙ МУЖ Шатило Иван Андрее-
вич, 1925 года рождения, находился 
в Германии на принудительных ра-
ботах с 16 июня 1942 г. по апрель 
1945 г. на танковом заводе в г Кас-

сель. После освобождения и прохож-
дения проверки был призвав 
службу в ряды советской арии / 
Служил в Германии, восстанавливал 
Сталинград. Мой муж умер 4 янваоя 
1999 года. С каторжных работ в Гер-
мании Иван Шатило вернулся изму-
ченным, больным человеком И де-
тей растить, и хозяйство вести - все 
это пришлось мне самой К тому же 
в 1984 году мужа парализовало и он 
стал инвалидом первой группы, нуж-
дался в постоянном уходе. К чему я 
все это пишу. Недавно узнала, что 
предназначенную моему мужу ком-
пенсацию я, прямая наследница 
могла бы получить лишь в том слу-
чае. если бы мой муж умер после 16 
февраля 1999 года. Выходит, "не до-
тянули" несколько дней до объяв-
ления германской "промышленной 
инициативы" и никакого права на 
компенсацию, предназначенную мо-
ему мужу и нашему отцу, не имеем. 
Разве это справедливо? 

Так как наше правительство и 
представители фонда взаимопони-
мания и примирения на переговорах 
с немцами не побеспокоились о 
судьбе наследников умерших узни-
ков, то я вынуждена искать другие 
пути и возможности для решения 
вопроса о справедливой компенса-
ции. Кому, как не мне. жене бывше-
го узника и его детям, приходилось 
беспокоиться и таскаться с нетран-
спортабельным, больным челове-
кам по поликлиникам. Кто его хоро-
нил? Дети. А у нас ведь ни копейки 
не осталось на похороны, все шло 
на лекарства и лечение. После 
стольких лет болезней и мучений 
даже памятник на могиле не смогли 
мы поставить достойному челове-
ку - моему мужу, отцу нашему. Сто-
ит могила с крестом, как солдату в 
годы войны. 

Очень прошу: сообщите адрес 
московского представительства 
адвокатской конторы "Д-р Арцингер 
и Партнеры". Может быть там заин-
тересуются моим несогласием с 
принятием такого несправедливого 
закона о выплатах компенсаций 
жертвам рабского и принудительно-
го труда в Германии и возьмутся ве-
сти от моего имени судебный про-
цесс. 

ШАТИЛО Маоия Гавоиловна 

г.Клинцы, 243100, 
Брянская область, 

ул. Союзная, д. 103, кв. 82 

ФОНД ВЗАИМОПОНИМАНИЯ И 
ПРИМИРЕНИЯ допускает обсчеты 
получающих компенсацию. Я угнан 
в Германию 10.06.43 г.. освобожден 
8.04.45 г. До полных 22-х месяцев не 
хватило двух дней. Однако расчет 
со мной произведен только за 21 
месяц. На мой вопрос, почему на-
числено только за 21 месяц, отве-
тили: "Платим за полный месяц". А 
почему не за день7 Считаю, что 
только мне недоплачено 35 марок 
Располагаю многочисленными при-
мерами непоавильного начисления 

с недоплатой 31- игрок Не пора л* 
фонду прекратить "ошибаться" за 
счет бывших узников? 

А.ПРОХОРЕНКО 
Славянск 

Краснодарский край 

МОЖЕТ И ВПРАВДУ мы рождены, 
чтобы нас все время унижали и уп-
рекали непонятно в каких грехах? У 
нас в Луге с узников сняли льготу -
скидку за электроэнергию. Обрати-
лась в соцзащиту, а там сказали, 
мол. радуйтесь, что не отобрали дру-
гие льготы, а то и их совсем снимут. 

Н.Н.АНТОНОВА 
Председатель отделения РСБМУ 

п. Оредеж, Лужский район 
Лениградская область 

ПОЧЕМУ ЗАДЕРЖИВАЮТ КОМ-
ПЕНСАЦИЮ? Ведь нам уж за 70! 

Вот у меня жена умерла в 84-м 
году. Живу один. Ходить не могу, 
часто кружится голова, В магазин 
за продуктами ходят сын и члены 
его семьи. Хорошо, что есть теле-
фон. благодарю сотрудницу местной 
администрации Спиридонову, что 
поставили аппарат пожизненно. 
Держусь, водки и вина не употреб-
ляю, чайком и кофе - балуюсь. За-
нимаюсь цветами, балкон и окна - в 
цветах. 

Н.КРАСНИЦКИЙ 
узник концлагеря г. Еберсвальд 

(вагоноремонтный завод, 
барак № 19) 

г. Микунь 
Республика Коми 

ПОМОГИТЕ НАЙТИ узников из 
передвижной колонны, которую ос-
вободила Советская Армия (1-й Ук-
раинский фронт, ПТР 225 ГВ. СП 78 
СД 5 в городе Карлсбаде (Чехосло-
вакия). 

Мой адрес: Молодова, г. Бенде-
ры-5, ул. Луначарского, 11, кв. 55. 

Геннадий Владимирович 
БОНДАРЕНКО 

В ЛЮДИНОВСКОМ РАЙОНЕ КА-
ЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ выплату ком-
пенсации начали еще в 1994 году. 
Но дело затянулось.Вторую выпла-
ту (30-процентную надбавку) произ-
вели только в июле 1999 года. Не 
получили ни марки около трехсот 

претендентов, документы которых 
находятся в Москве, в фонде взаи-
мопонимания и примирения. В рабо-
те фонда нет никакой гласности. 
Фонд отмалчивается на все наши 
запросы и письма, его деятельность 
во благо узников - тайна за семью 
печатями. Многие узники подтверж-
дапись через суд. Если так произой-
дет с организацией предстоящих 
выплат, то волокита продолжится и 
превратится в настоящее издева-
тельство. 

Территория Людиновского района 
относится к зараженной Чернобыль-
ской зоне. Материальное положение 
людей крайне тяжелое, обострены 
проблемы здоровья. 

В. М. ШЕЛЕПНЕВ 
Людиново 

Калужская область 

Я в 1942 ГОДУ была угнана на при-
нудительные работы в Германию из 
Ростова. Вместе с ростовскими дев-
чатами (30 человек) помещена в 
концлагерь Дахау. Затем был лагерь 
Зоннек, расположенный в Кляйнвай-
лергофене. Здесь мы работали на 
фабрике "Эмиль", делали ручки для 
гранат. Со мной были Почебут Валя, 
Попова Ада, Дмитриенко Марта, 
Кульвелис Броня, Сушко Ира, Се-
мянникова Полина. Сбитнева Лида 
к Надя и другие девочки А с Валей 

Почебут совершили побег из лагеря 
Кауфбойрен. Затем работали мы в 
немецком госпитале "Пероне Казер-
не в г Линдау. Валя, дорогая, где ты? 
Девочки? Хоть кто-то жив - отзови-
тесь! 

Мой адрес: 680030, Хабаровск, до 
востребования. 

Нина Ивановна 
СВЕТЛИЧНАЯ 

НЕ МОГУ НЕ ПОДЕЛИТЬСЯ бо-
лью, которую я испытала 22 июня. 
Утром я поехала к памятнику вои-
нам Советской Армии (это в центре 
Софии), поклонилась, положила ва-
сильки. Пришло еще 6 человек - бол-
гары. Я поблагодарила их, что в этот 
день по зову сердца пришли к нашим 
могилам. Они также были удивлены 
и даже огорчены, что к памятнику 
пришли единицы. Я осталась возле 
памятника, стояла больше часа, так 
никто и не подошел. Обидно и горь-
ко! Неужели так было в этот день 
памяти по всей Европе? 

Алина ТОШЕВА 
член Центрального Совета 

Международного союза 
бывших малолетних узников 

фашизма 
София 

Республика Болгария 

ЛИЧНО ЗНАЮ, что из нас, детей, 
выбирали кровь понедельно. В кон-
цлагере была группа "струнников". 
Это те ребятишки, у которых вытя-
гивали кишки, а позже мы узнали, что 
из них делали нитки для операций. 
Мне неясно, почему детей, бывших 
в концлагерях вместе с матерями, 
поставили в 4-ю категорию? Поче-
му им такая мизерная компенсация? 
Да, они не таскали камней, не дол-
били кирками землю, но их, детей 
губили, убивали, калечили, отнима 
ли силы жизни. Детей в лагерях былу 
тысячи и тысячи. А сколько выжи 
ло? Вот пример по нашей Жуковке 
Взрослых, работавших в концлагерях 
Германии, у нас 269. Из сотен ребя 
тишек 5, 6 и 7 лет, угнанных в Герма 
нию вместе с родителями, в живых 
осталось только пятеро! Дети 1932-
1941 годов рождения' - это дети ада, 
заложники политического насилия. 

Т.П.ФЕСЬКОВА 
Жуковка 

Брянская область 

В ЦЕНТРАЛЬНОМ архиве Литов-
ского государства имеются доку-
менты и списки лиц. переданных 3-
4 декабря 1943 г. из Алитусского 
концлагеря в качестве батраков в 
хозяйства Лаздийского уезда, всего 
2000 человек (взрослые и дети). 
Однако, администрация архива на 
запросы людей по поводу концлаге-
ря отвечала отрицательно, ссыла-
ясь на то, что, мол, архивы Концла-
геря им не передавались. Мы вяви-
ли у себя два случая на 5 человек и 
помогли им через эти документы 
установить факт нахождения в Али-
тусском концлагере в судебном и 
внесудебном порядке. Совершенно 
ясно, что такие списки при дефи-
ците документов и веры, для мно-
гих - просто клад. Часть докумен-
тов с заверенными переводами мы 
переслали в фонд взаимопонима-
ния и примирения, в ближайшее вре-
мя перешлем и остальные. 

Бывшие узники этого лагеря, если 
Вы имеете ответы ЦАЛГ, или что-
то помните, мы ждем Ваш запрос 
по адресу: Литва, 2034, Вильнюс, ул. 
'Салтонишкю, 21, ЛСБМУ. Приложи-
те копию ответа из архива, а также 
конверт с Вашим обратным адре-
сом и маркой. Так как нашу газету 
"Судьба" многие не получают, же-

лательно, чтобы местные отделе-
ния поместилди эту информацию в 
своих региональных изданиях. Пре-
дупреждаем, что в ответ на- Ваш 
запрос мы сообщим только - есть 
лицо в списке или нет. Заверенные 
копии архивных документов будут 
находиться в фонде взаимопонима-
ния и примирения. 

Волости Лаздийского уезда и ко-
личество переданных лиц: 

Лаздийская волость - 359 
Лейпалинге - 320 
Вейсейская -320 
Капчамесче -220 
Швентэжере - 280 
Сангрудос - 250 
Рудаминос - 250 

Егор ДАНИЛОВ 
заместитель председателя 

и юрист Литовского союза БМУ 
г .Вильнюсс 

Литва 

ВОТ какое письмо получила из 
Фонда взаимопонимания и прими-
рения. 

"Выписка из протокола заседания 
Экспертной комиссии №7386 от 16 
ноября 2000 о рассмотрении дела 
№ 351913. 

Уважаемая Антонина Александ-
ровна! Экспертная комиссия Фон-
да рассмотрела присланные Вами 
документы и сообщает, что по пред-
ставленным материалам компенса-
ция не может быть начислена. Пред-
ставленные документы не соответ-
ствуют требованиям "Положения 
об условиях и порядке выплаты 
компенсации лицам, подвергшимся 
нацистским преследованиям" и нор-
мам, регулирующим деятельность 
Фонда: факт пребывания на окку-
пированной территории, а также 
насильственного перемещения из 
одного места жительства в другое 
внутри страны, содержание в ка-
рантинных, пересыльно-сортиро-
вочных, фильтрационных лагерях и 
пунктах, отдельных зданиях и со-
оружениях, охраняемых маршевых 
колоннах право на денежную ком-
пенсацию из средств Фонда взаи-
мопонимания и примирения не дает. 

Продолжение на 5 стр. 
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Продолжение. 
Начало на 4 стр. 

Решение Экспертной комиссии 
может быть обжаловано по Ваше-
му заявлению в Кассационную ко-
миссию фонда. 

Председатель Экспертной ко-
миссии Н.Г.Зубкова 

Ответственный секретарь 
Л.К.Пакова." 

Я возмущена таким ответом. 
Наша семья угонялась в Германию, 
подверглась насилию и унижениям, 
принудительно содержалась в раз-
личных лагерях. Отказываться от 
своих претензий к германскому го-
сударству я не намерена. Один бог 
знает, сколько сил и средств я по-
ложила на то, чтобы в последние 
годы' собрать документы и матери-
алы, подтверждающие факт моего 
насильственного угона и преследо-
вания фашистами. Я намерена жа-
ловаться. Но не в Кассационную 
комиссию фонда, куда меня на-
правляют сотрудники фонда, а в 
суд. Ищу толкового адвоката. 

А.А.ЯЧИНА 
бывшая несовершеннолетняя 

узница фашизма 
г.Улан-Удэ, 

Республика Бурятия 
ул. Ключевская, 58 - 53 

В АДМИНИСТРАЦИИ Советского 
района нашего города 56 бвших ма-
лолетних узников фашистских кон-
цлагерей получили юбилейные ме-
дали "55 лёт Победы советскогона-
рода в Великой Отечественной вой-
не 1941-1945 годов." 

Говоря о медалях, которыми на-
граждены 500 бывших узников, про-
живающих в области, хотелось бы 
сказать, что наконец-то Родина воз-
дает должное своим детям. . Если 
бы не одна деталь: чтобы получить 
медали, нам пришлось найти спон-
сора Им стал депутат Государ-
ственной Думы Валерий Карлович 
Гартунг, который, заплатил за на-
грады. Тридцать рублей за медаль! 

Александра ЦАРЬКОВА 
бывшая несовершеннолетняя 

узница фашизма 
г.Челябинск 

ПОЛУЧИЛИ вашу бандероль с га-
зетами, спасибо. В прошлом году я 
вернул Вам договор неподписан-
ным, у нас не было средств опла-
тить подписку на "Судьбу". К сожа-
лению, и в этом году наше матери-
альное положение не улучшилось, 
а наоборот, ухудшилось. Молдову 
настигли стихийные бедствия - за-
суха, обледенения. Мы сидели без 
света. В некоторых местах до сих 
пор еще не налажена подача света 

Нам отменили все льготы, в том 
числе и на коммунальные услуги. 
От спонсоров нет никакой помо-
щи... С 95-го года пенсии не увели-
чились ни на копейку, а продукты 
питания и все остальное подорожа-
ло на 300-400 процентов. 

Василий Андреевич ЧЕЛПАН 
председатель 

республиканской Ассоциации 
бывших узников фашистских 

и сталинских концлагерей 
г .Кишинев 

Молдова 

ШВЕЙЦАРСКИЙ фонд помощи 
нуждающимся жертвам Холокоста 
оказывает единовременную гума-
нитарную поддержку в размере 400 
долларов США. Как сообщили мне 
из Фонда взаимопонимания и при-
мирения Российской Федерации, 
помощь назначается исключитель-
но только бывшим узникам нацист-
ских концлагерей, тип которых оп-
ределен на основе Каталога конц-
лагерей Минюста ФРГ от 24.09.77 , 
Узники тюрем, лагерей "ОСТ" и про-
чих мест принудительного содержа-
ния не относятся к числу претен-
дентов на эту помощь. Почему бы 
не опубликовать этот Каталог в 
"Судьбе"? 

В. Г.ХАЙЛЕНКО 
членн совета ОБМУФ 

г.Омск 

НА НЮРНБЕРГСКОМ судебном 
процессе над главными виновника-
ми немецко-фашистских злодеяний 
во второй мировой войне концла-
герь "Озаричи" характеризовался 
таким же жестоким, как Бухен-
вальд, Освенцим, Майданек. Но в 
законе ФРГ о компенсации Озари-
чи не относится к концлагерям 1-й 
категории по международной клас-
сификации. И суммы выплат узни-
кам этого концлагеря не определе-
ны. Есть опасение что в партмеос-
ких организациях т е а фондах вза-
имопонимания и примирения вып-
латные суммы узникам Озаричей 
будут занижены Считаю это в 
высшей степени несправедливо, 
безнравственно. 

В.СТОЛЯРОВ 
г. Брест, Беларусь 

НАПЕЧАТАЙТЕ мой адрес: 
450078, г. Уфа, ул. Кирова, д.93, кв. 
4. У меня хранится немало докумен-
тов и материалов, связанных с пре-
быванием наших соотечественни-
ков в Кальварии. В немецком Ката-
логе от 24.09.77 года, изданном в 
Бонне, этот концлагерь есть. Ду-
маю, что многим, как невывезен-
ным в Германию, можно получить 
сколько-то дойчемарок. 

Галина Михайловна САГАЦКАЯ 

бывшая узница концлагеря 
в Кальварии 

председатель респуб.отделе-
ния РСБМУ 

г.Уфа, Башкортостан 

В КОНЦЕРТНОМ зале им. Тане-
ева состоялась презентация кни-
ги "Седые дети войны" - сборника 
воспоминаний бывших несовер-
шеннолетних узников фашистс-
ких концлагерей, проживающих в 
Нашей области. Издать книгу по-
могли городские и районные ад-
министрации, сотрудники госар-
хива и областного музея, отделе-
ния Российского детского фонда, 
а также ряд предприятий и част-
ных лиц. А на 22 июня запланиро-
вано открытие памятника узни-
кам фашистских концлагерей на 
площади Победы в центре Калу-
ги. Мы уже получили место и со-
бираем средства. 

Л.И.ЕРМОЛЮК 
председатель областной 

организации БМУ 
г . О б н и н с к 

Калужская область 

ВМЕСТЕ с матерью Брунштейн 
Саррой Шлемовной 1914 года 
рождения я и малолетний брат на-
ходились в гетто, сооруженное 
гитлеровцами в г. Бершадь Вин-
ницкой области. Отец Брунштейн 
Мендель Хаимович служил в ар-
мии. Его документы находятся в 
Подольском архиве. Знаю номер 
дела. В последнее время сколько 
не писал в архив, просил выслать 
справку об отце - ответа нет. Жду 
и надеюсь, что в той справке бу-
дет какое-то упоминание о моей 
маме и нас. сыновьях 

Е.М БРОНШТЕЙН 
г.Улан-Удэ. Бурятия 

670017, пр. Победы. 13 - 6 

КАК-ТО по радио выступала На-
сусова Людмила Бориссз-а же-а 
Собчаса Так вот ома сказала 
что детям до 12 лет бывшим не-
совершеннолетним узникам фа-
шистских концлагерей марки вы-
даваться не будут Я не ослыша-
лась. Считаю, что поступать так 
по отношению к детям - страдаль-
цам гитлеровской неволи - не-
справедливо Я сама с Брянщи-
ны. Наше село немцы бомбили -
там находился партизанский гос-
питаль, потом сожгли. Ни оста-
лось ни одного домика. Плен, ски-
тания по полевым и железным до-
рогам, жизнь в товарняках, побои 
и издевательства маму и меня 
сделали инвалидами. Я писала в 
Германию канцлеру Шредеру на 
счет выплаты компенсации за 

ущерб, причиненный моему здо-
ровью, за уничтожение дома, хо-
зяйства , надворных построек . 
Мне ответили, что за это Герма-
ния не выплачивает. Не понимаю: 
кому и за что выплачиваются дой-
чемарки? Неужели пропадут те 
миллионы марок, что промотал 
Князев с родственниками и дру-
зьями? Передаст ли наша Генп-
рокуратура материалы Князева в 
суд? Неужели нам, узникам, 
ждать нового криминала? Нако-
нец, куда смотрите вы. газета 
"Судьба"? 

А .Н.КАРАСЕВА 
Пермская область, 618334, 

Александровский район, п. 
В . -Вильва , 

ул. Габова, 22 

МОЙ ОТЕЦ Батюков Петр Мак-
симович, 1921 года рождения (12 
декабря), попал в плен 17 июля 
1941 г. под Минском. В плену со-
держался в лагерях военноплен-
ных в г г. Лацфен и Вагельфигель 
(Германия), работал на заводе 
Кеслера, где производились меди-
цинские опыты над военноплен-
ными Вследствие этого папа 
"приобрел" заболевание. Как счи-
тают врачи, произошла мутация 
гена и заболевание теперь пере-
дается по наследству. В данный 
момент проявляется у детей и 
внуков. Мы знаем, что компенса-
ция военнопленным не положена, 
но хотели бы знать другое: какая 
компенсация возможна в нашем 
положении, т.к. заболевание не-
излечимое и требует постоянно-
го лечения А также нас интере-
суют аналогичные случаи, связан-
ные с опытами над военноплен-
ными так *ас все-таки мы ищем 
сседетва и создаем условия для 
то го чтобы вылечиться Убеди-
тельная просьба адресовать от-
вет по месту жительства Мой 
адрес г Нижневартовск Ханты-
Мамсийсжого АО ул Пермская, 
д 35 св 36 

И еще Мы хотели бы разыс-
кать тех людей, которые находи-
лись в этих концлагерях с нашим 
отцом, или их родственников. Фо-
тографию папы прилагаю. 

Зоя Петровна ДОЛГОВА 

НЕДАВНО узнал, что в статусе 
американского ветерана - не толь-
ко он сам, но и его дети имеют 
ряд привилегий. Среди них - бес-
платное обучение в университе-
те, преимущественный прием на 
работу в государственном секто-
ре, возможность не служить в 
армии США, если дед или отец 
уже пролили "семейную кровь" за 
отечество. А с каким уважением 

относятся к узникам фашизма -
известно. У нас же несчастных 
детей, в годы войны брошенных на 
произвол судьбы собственным 
государством, чудом уцелевших в 
гитлеровских концлагерях, снова 
унижают, снова ставят на коле-
ни! 

Тадеуш МАЛЕВСКИЙ 
Москва 

ДУМАЮ, что наши обращения в 
высшие государственные органы 
вряд ли читают. Еще в сентябре 
2000 г. мы обратились к Прези-
денту Украины Л .Д .Кучме с 
просьбой рассмотреть вопрос о 
вопиющем несоответствии неко-
торых законодательных актов 
Украины международным право-
вым нормам. В частности, Зако-
ном Украины "О Статусе ветера-
нов войны...", под защитой кото-
рого находятся бывшие несовер-
шеннолетние узники фашизма, в 
статье 6 к малолетним узникам 
(на время их пленения) отнесены 
граждане возрастом до 16 лет, а 
дети-подростки 17-18 лет (на вре-
мя их пленения) вдруг стали со-
вершеннолетними - взрослыми, 
льготы которым, ранее распрос-
транявшиеся как на несовершен-
нолетних узников, теперь могут 
быть ликвидированы и даже без 
равноценной замены. Таким об-
разом, по прихоти какого-то бю-
рократа, случайно оказавшегося 
в коридорах державной власти, 
тысячи несовершеннолетних ук-
раинцев - невольников Третьего 
рейха "выпадают" из-под сени За-
кона. А между тем в цивилизован-
ном мире принято, что совершен-
нолетие наступает после дости-
жения физическим лицом 18, а не 
16 лет. К огромному сожалению, 
наше Обращение из высокой кан-
целярии отписали в администра-
цию Донецкой области, где разу-
меется. разводят руками, мол, 
этот вопрос не в нашей компетен-
ции. 

От имени насильно вывезенных 
из города Тореза более 12-ти ты-
сяч жителей и оставшихся в жи-
вых около 1,2 тысяч узников, сре-
ди которых немало тех, кому на 
момент угона не исполнилось во-
семьнадцати, мы требуем безус-
ловного выполнения Закона Укра-
ины по отношению к несовершен-
нолетним жертвам нацизма. 

Г.СКРИПНИК 
председатель совета 

г о р о д с к о г о отделения Украин-
ского союза жертв нацизма 

Н.ТИМЧЕНКО 
секретарь совета 

Торез, Украина 

ВОПРОС КОМПЕНСАЦИИ 
ОСТАЕТСЯ ОТКРЫТЫМ 

СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
Международного союза бывших малолетних уз-
ников фашизма, Белорусской ассоциации бывших 
несовершеннолетних узников фашизма, Россий-
ского союза бывших малолетних узников фаши-
стских концлагерей, Украинского союза узников 
- жертв нацизма 

Международный союз бывших 
малолетних узников фашизма, Бе-
лорусская асоциация бывших несо-
вершеннолетних узников фашизма, 
Российский союз бывших малолет-
них узников фашистских концлаге-
рей, Украинский союз узников -
жертв нацизма, объединяющие 
большинство оставшихся в живых 
жертв нацистских преследований -
граждан новых независимых госу-
дарств, образовавшихся на терри-
тории бывшего СССР, выражают 
удовлетворение принятием в Фе-
дартивной Республике Германия 
закона о создании фонда "Память, 
ответственность и будущее". Его 
гуманная направленность нами це-
нится высоко. 

Вместе с тем отмечаем, что вы-
деляемые Немецкой стороной де-
нежные средства по своему содер-' 
жанию, по суммам, по охвату кате-
горий потенциальных получателей 
являются разовыми гуманитарны-
ми выплатами, но никак не компен-
сацией за пережитые страдания, 
унижения, за годы неволи. Вопрос 
компенсации по-прежнему остает-
ся открытым. Пока жив хоть один 
из узников, защита их интересов 

остается законным правом каждо-
го человека. 

Для обеспечения скорейшего на-
чала выплат, соблюдения интере-
сов жертв национал-социалистских 
преследований - граждан стран СНГ 
и Балтии, обязательного участия 
представителей общественных 
объединений жертв как в работе 
Опекунского совета (Кураториума) 
фонда "Память, ответственность и 
будущее", так и партнерских орга-
низаций, считаем необходимым: 

- обеспечить реализацию закон-
ных прав всех категорий жертв на 
получение разовых гуманитарных 
денежных выплат из фонда "Па-
мять, ответственность и будущее", 
в том числе детей до 12 лет (в со-
ответствии с местом их принуди-
тельного содержания), а также 
сельскохозяйственных рабочих, ис-
ключив проявление любой дискри-
минации; 

- признать за всеми жертвами 
гитлеровского режима их законное 
право на возмещение имуществен-
ных потерь вследствие расовых 
преследований независимо от на-
циональности; 

- добиться обеспечения действи-

тельно оперативных, исключающих 
бюрократические проволочки разо-
вых гуманитарных денежных вып-
лат (например, путем введения до-
полнительных критериев для начис-
ления индивидуальных сумм), поло-
жив в основу документально под-
твержденный факт нахождения в 
неволе; 

- исключить возможность каких 
бы то ни было гуманитарных вып-
лат лицам, чьи претензии на ука-
занные выплаты необоснованны, 
помня о том невосполнимом не 
только материальном, но и мораль-
ном ущербе, который может быть 
причинен интересам истинных 
жертв, самой идее справедливос-
ти; 

- существенно повысить процент 
выплат на первом этапе, посколь-
ку, если иметь в виду возраст, со-
стояние здоровья, нынешние мате-
риальные трудности потенциаль-
ных получателей, многие могут не 
дождаться завершения выплат; 

- обеспечить единую во всех стра-
нах процедуру разовых гуманитар-
ных выплат для разных категорий 
получателей, что позволит исклю-
чить разного рода недоразумения, 

повысит в глазах людей значение 
немецкой инициативы; 

- обеспечить регулярное участие 
в заседаниях Опекунского совета 
(Кураториума) фонда "Память, от-
ветственность и будущее" - с пра-
вом совещательного голоса - пред-
ставителя наших общественных 
организаций, объединяющих около 
80 процентов получателей разовых 
гуманитарных денежных выплат. 
Это повысит доверие жертв нациз-
ма к принимаемым решениям, по-
служит укреплению авторитета 
фонда. 

Мы признательны Немецкой сто-
роне за понимание нынешнего по-
ложения жертв нацизма из стран 
СНГ и Балтии. Мы приветствуем 
конкретные шаги в деле дальней-
шего улучшения отношений между 
нашими странами и народами. Мы 
ждем положительного решения под-
нятых :в настоящем Совместном 
заявлении вопросов. 

Председатель Международного 
союза бывших малолетних 

узников фашизма, 
член-корреспондент 

Российской Академии наук 

МАХУТОВ Н.А. 
Председатель Международно-
го движения бывших малолет-

них узников фашизма 
ЛИТВИНОВ В.В. 

Президент Белорусской 
ассоциации бывших несовер-

шеннолетних узников фашизма 
ЛЫЧ Н.А. 

Председатель Российского 
союза бывших малолетних 

узников фашистских 
концлагерей 

ФРИДМАН И.А. 
Заместитель председателя 

Украинского союза 
узников - жертв нацизма 

ВОЛОШКИН В.Т. 
Секретарь Международного 

союза бывших малолетних 
узников фашизма, 

заместитель председателя 
Российского союза бывших 

малолетних узников 
фашистских концлагерей 

ДОРОЖИНСКИЙ Н.Н. 
МОСКВА, РАБОЧИЙ ЦЕНТР 

МСБМУ 
Октябрь 2000 г. 
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дов. Особенно принимая во вни-
мание большую помощь, оказыва-
емую активистами при оформле-
нии первичных документов, при 
поиске разно го рода д о к а з а -
тельств пребывания людей в не-
воле. 

Огорчительно, что в отличие, 
например, от других партнеров 
Российский фонд в год полувеко-
вого юбилея Великой Победы не 
организовал ни одной поездки уз-
ников по местам неволи в Герма-
нии. Между тем подобные поезд-
ки, как показывает опыт, хорошо 
служат именно делу взаимопони-
мания и примирения. Не поддер-
живаются даже скромные гума-
нитарные акции, предлагаемые 
организациями узников. Забывая 
о добротворческой природе Фон-
да, некоторые его работники ссы-
лаются на то, что, мол, их основ-
ной задачей является не благо-
творительность, не спонсорство, 
а осуществление выплат. Но как 
раз к осуществлению выплат осо-
бенно много обоснованных пре-
тензий. 

На заседании говорилось о нео-
правданно медленном рассмот-
рении ряда высланных в Моев-
ку дел, в том числе из стран 
ближнего зарубежья, о недоста-
точно внимательном отноше-
нии работников фонда к разум-
ным предложениям, инициати-
вам узников. Приводились при-
меры малопохвального стрем-
ления отгородиться от обще-
ственности, от РСБМУ, от дви-
жения в целом, а то и плохо 
скрываемого желания разва-
лить его по причине доставляе-
мого беспокойства. Понятно, 
это не способствует улучше-
нию работы,росту и укреплению 
авторитета Фонда. Подобное по-
ложение не может не беспоко-
ить нас. 

Как заявил один из выступаю-
щих, не бывшие узники существу-
ют для Фонда, а Фонд для бывших 
узников. Между тем даже на за-
седание Центрального совета 
МСБМУ его руководители не со-
чли нужным приехать. Помешало 
"неожиданное" совещание пред-
седателей в Киеве? Но почему на 
заседание в Бендерах не коман-
дировали кого-нибудь из замести-
телей? Неужели, спрашивали уз-
ники, можно решать накопившие-
ся проблемы, избегая встреч, об-
щения с нами? 

Разговор на заседании Цент-
рального совета велся взыска-
тельный, строгий, но в то же вре-
мя благожелательный, конструк-
тивный. Не случайно принято ре-
шение поставить перед органами 
высшей исполнительной власти 
Белоруссии, России и Украины 
вопрос о продолжении деятельно-
сти фондов"Взаимопонимание и 
примирение" (разумеется, в видо-
измененном варианте)после за-
вершения выплат в соответствии 
с известными четырехсторонни-
ми соглашениями между назван-
ными государствами и Федера-
тивной Республикой Германии. 

Исходим из главного. В услови-
ях отсутствия стационарных ин-
ститутов целенаправленной госу-
дарственной поддержки бывших 
узников фашизма фонды после 
завершения выплат могут взять 
на себя функции гуманитарной 
заботы о данной категории граж-
дан на постоянной основе. Ведь 
только в России, Украине, Бело-
руссии таких граждан насчитыва-
ется полтора миллиона человек. 
Накопленный и систематизиро-
ванный в фондах бо гатейший 
именной, статистический, инфор-
мационно-справочный материал, 
созданная здесь солидная произ-
водственно-техническая и мате-
риальная база, сложившиеся тру-
довые коллективы, утвердивша-
яся система региональных и за-
рубежных представительств, ус-
тановившиеся международные 

связи, наличие помещений позво-
ляют надеяться на успех вноси-
мого п р е д л о ж е н и я ^ случае его 
принятия и реализации. Институт 
разносторонней целенаправлен-
ной поддержки узников, о котором 
идет речь, должен находиться под 
патронатом государства, функ-
ционировать на принципах само-
финансирования. Он будет зани-
маться вопросами, связанными с 
определением статуса бывших 
узников фашизма, с обеспечени-
ем справедливых компенсацион-
ных выплат страдальцам гитле-
ровской неволи со стороны Гер-
мании, с организацией системы 
гуманитарной помощи из-за рубе-
жа и др. 

Уважаемый Виктор Александ-
рович! 

Информируя Вас об оценках, 
выводах и рекомендациях Цент-
рального совета - высшего меж-
ду к о н ф е р е н ц и я м и о р г а н а 
МСБМУ, надеемся, что они будут 
правильно поняты - иными слова-
ми, что будут максимально учте-
ны пожелания, справедливые тре-
бования тех , для кого создан 
фонд. Убеждены: работать нам 
надлежит вместе, в тесном кон-
такте друг с другом, в духе вза-
имного уважения и взаимной под-

держки. 
Одновременно просим выска-

зать мнение о том, каким видит-
ся Вам завтрашний день Фонда 
(после завершения выплат). Это 
мнение хотели бы учесть при 
подготовке соответствующих ин-
формационных писем и предло-
жений в президентские и прави-
тельственные структуры Россий-
ской Федерации. 

С наилучшими пожеланиями -

Председатель 
М е ж д у н а р о д н о г о д в и ж е н и я . 
б ы в ш и х малолетних у з н и к о в 

фашизма 
Л И Т В И Н О В В.В. 
г .Киев 

1 н о я б р я 1996 года 
П р е д с е д а т е л ю Международ-

н о г о д в и ж е н и я б ы в ш и х мало-
летних у з н и к о в фашизма 

ЛИТВИНОВУ В.В. 
Уважаемый Владимир Василь-

евич! 
Благодарю за информацию об 

итогах заседания Центрального 
совета Международного союза 
бывших малолетних узников фа-
шизма (5-6 сентября 1996 г, г. Бен-
деры), приводимую в Вашем пись-
ме, полученном Фондом 15.10.96 
г. Хочу сразу заверить Вас в том, 
что полностью разделяю Ваши 
убеждения в том, что "работать 
нам надлежит вместе, в тесном 
контакте друг с другом, в духе 
взаимного уважения и взаимной 
поддержки". 

К сожалению, в жизни все не так 
просто. И не вина Российского 
Фонда в том, что приходится тра-
тить дорогое время, отвечая не 
только на заведомо вздорные об-
винения в адрес Фонда, рассыла-4 

емые некоторыми руководителя-
ми общественных организаций в 
с а м ы е р а з л и ч н ы е п р а в и т е л ь -
ственные организации, но и на 
разбор многочисленных конфлик-
тов внутри самих организаций, 
объединяющих бывших жертв на-
цизма. Последнее можно было бы 

игнорировать, как не входящее в 
перечень целей и задач Фонда, 
записанных в его Уставе, если бы 
это прямо не касалось ущемле-
ния прав бывших жертв нацизма 
на компенсацию и их обращений 
в связи с этим в Фонд с просьбой 
защитить их интересы. 

Нет смысла поддаваться иску-
шению вступить в полемику по 
поводу упреков в " заносчивой 
мелочности и высокомерной снис-
ходительности работников аппа-
рата", "бъющей через край - в 
иных случаях - расточительнос-
ти в обустройстве служебных по-
мещений" и т.п. Ведь в таких слу-
чаях серьезные заявления долж-
ны подкрепляться точной инфор-
мацией: "Что, кто, где, когда, 
сколько". Когда Вы, например, го-
ворите, что Российский Фонд не 
оказывает финансовой поддерж-
ки Российскому союзу, принимая 
во внимание большую помощь, 
оказываемую активистами при 
оформлении первичных докумен-
тов, то это конкретно. И это по-
зволяет также конкретно отве-
тить, что нет таких случаев, ког-
да бы лица, занимавшиеся офор-
млением документов, не получи-
ли бы адресного материального 
вознаграждения. Фонд за работу 

для Фонда платит Не платит за 
общественную деятельность во-
обще. На то она и общественная 
В бюджете Фонда деньги на это 
не предусматривались 

В е р н е м с я п о э т о м у л у ч ш е к 
тому, для чего Фонд создан - к на-
числениям и выплатам компенса-
ций. Тем более, что у Вас как Вы 
пишите, по этому вопросу "осо-
бенно много обоснованныз пре-
тензий". В чем же их суть? Пере-
читав это место письма несколь-
ко раз, мы, однако, не обнаружи-
ли этого множества. Кроме общих 
заявлений о стремлении Фонда 
"отгородиться от общественнос-
ти, от движения в целом' и даже 
ни больше, ни меньше как упрек в 
"плохо скрываемом желании раз-
валить его", в письме приводится 
лишь два вроде бы конкретных 
замечания: 

- Неоправданно медленно рас-
сматривается ряд высланных в 
Москву дел. 

- Недостаточно внимательное 
отношение работников Фонда к 
разумным предложениям, иници-
ативам узников. 

По первому сразу же скажу: 
"Да, сегодня медленно. Нам тоже 
хотелось бы делать это быстрее." 
А вот оправдание этому есть. И 
весьма весомое. Дело в том, что 
раньше в Фонд поступали дела с 
доказательствами нацистского 
преследования в виде справок 
КГБ, ФСБ, Госархива. И тогда 
Фонд пропускал 10-15 тысяч дел 
в месяц. Сейчас в лучшем случае 
сомнительного свойства свиде-
тельские показания, в худшем -
вообще ничего, кроме заявления. 
И Фонду приходится брать на себя 
бремя доказательства права пре-
тендента на компенсацию, а на 
это уходят многие месяцы. Осо-
бенности деятельности Фонда на 
этом этапе освещены кратко в 
очередном (восьмом) выпуске 
Бюллетеня, который мы Вам на-
правляем. 

Со вторым замечанием я вооб-
ще не могу согласиться. Если не 
принимаются те или иные пред-

ложения узников, то это еще не 
означает, что они недостаточно 
внимательно изучаются и что они 
являются "разумными". Вы, оче-
видно, не учитываете, что пред-
ставляете лишь одну из катего-
рий жертв нацизма (бывших ма-
лолетних), а Фонду приходится 
учитывать интересы всех жертв 
нацизма. Именно поэтому, как в 
Наблюдательный совет, так и в 
Правление включены не только 
представители Российского Со-
юза БМУ, но также МАБУФ, Ме-
мориала, Еврейской организации. 

Для укрепления связей с обще-
ственными организациями и сред-
ствами массовой и н ф о р м а ц и и 
при Фонде в июле создана специ-
альная Комиссия,состав которой 
прилагается к письму. 30 октяб-
ря 1996 г. на Правлении обсуж-
дался вопрос "Об улучшении ис-
пользования общественных орга-
низаций, объединяющих жертв 
нацизма, в деле организации ра-
боты по оформлению документов, 
начислению и выплатам компен-
саций". 

В заключение хочу высказать 
полную солидарность с идеей о 
продолжении работы по оказанию 
материальной и психологической 
поддержки бывшим жертвам на-

цизма после завершения Фондом 
выплат Было бы грешно не ис-
пользовать для этого колоссаль-
ный интеллектуальный опыт, со-
зданную с таким трудом справоч-
н о е нформационную базу и приоб-
ретенные материальные сред-
ства. Скажу больше. Правлением 
Фонда уже с д е л а н о кое -что в 
этом направлении. Но фонд по 
своему статусу не имеет проава 
ограничивать свою деятельность 
интересами лишь одной из кате-
горий бывших жертв нацизму. По-
этому гораздо больше практичес-
кой пользы будет в том случае", 
если предложения Международно-
го Союза БМУФ будут переданы в 
комиссию Фонда по связям с об-
щественными организациями, ко-
торая и составит проект общей 
программы на основании предло-
жений всех категорий жертв на-
цизма. Интересы Международно-
го Союза в Комиссии представля-
ет ее член - председатель Союза 
Махутов Николай Андреевич. 

Председатель 
Правления Ф о н д а 

КНЯЗЕВ В.А. 
г .Москва 

23 декабря 1996 года 
П р е д с е д а т е л ю П р а в л е н и я 

Ф о н д а в з а и м о п о н и м а н и я и 
п р и м и р е н и я Р о с с и й с к о й Феде-
рации 

КНЯЗЕВУ В.А. 
Уважаемый Виктор Александ-

рович! 
Направляя выписку из Итогово-

го документа расширенного пле-
нарного заседания Центрального 
совета Международного союза 
бывших малолетних узников фа-
шизма, состоявшегося 5-6 сентяб-
ря 1996 г. в г.Бендеры (Молдавия), 
еще раз убедительно прошу выс-
казать мнение о том, каким ви-
дится Вам завтрашний день Фон-
да (после завершения выплат). 
Это мнение хотели бы учесть при 
подготовке соответствующих ин-
формационных писем и предло-
жений в президентские и прави-
тельственные структуры Россий-

ской Федерации. 
Очевидные расхождения меж- , 

ду самооценкой деятельности 
Фонда (Ваш ответ от 01.11.96) и 
оценками работы упомянутого 
финансово-управленческого, гу-
манитарного органа РФ, данными 
на заседании Центрального сове-
та МСБМУ (наше обращение №480/ 
19290 от 23.09.96), принципиаль-
но осложняют взаимоуважитель-
ный, конструктивный диалог. Тем 
более, что попытки сказать от 
имени б.м.у. правду, внести в по-
вседневную практику назревшие, 
к р а й н е н у ж н ы е к о р р е к т и в ы 
встречены откровенно недобро-
желательно и по сути отброшены 
с порога. И все-таки мы продол-
жаем искать пути к истинному, а 
не показному, только деклариро-
ванному сотрудничеству. 

В Вашем ответе отмечается: 
"К сожалению, в жизни не так 

все просто. И не вина Российско-
го фонда в том, что приходится 
тратить дорогое время, отвечая 
не только на заведомо вздорные 
обвинения в адрес Фонда, рассы-
лаемые некоторыми руководите-
лями общественных организаций 
в самые различные правитель-
ственные организации, но и на 
разбор многочисленных конфлик-

тов внутри самих организаций, 
объединяющих бывших жертв 
нацизма . Последнее м о ж н о 
было бы игнорировать, как не 
входящее в перечень целей и 
задач Фонда, записанных в его 
Устав, если бы это прямо не 
касалось ущемления прав быв-
ших жертв нацизма на компен-
сацию и их обращений в связи с 
этим в Фонд с просьбой защи-
тить их интересы". 

Совершенно согласен с Вами: 
в жизни не все так просто. Же-
лающие спорить с этим вряд ли 
н а й д у т с я . Но зададим себе 
вполне логичный и очень умес-
тный вопрос. Если Фонду так 
тяжко, если он вынужден "тра-

тить дорогое время" на то, чтобы 
раз за разом дезавуировать "за-
ведомо вздорные Сбвинения" в 
свой адрес, заниматься разбором 
" м н о г о ч и с л е н н ы х к о н ф л и к т о в 
внутри самих организаций", отче-
го страдает дело, ущемляются 
интересы "бывших жертв фашиз-
ма на компенсацию", то почему 
его руководители(председатель 
Правления или кто-нибудь из за-
местителей) не воспользовались 
загодя направленным в Москву 
приглашением и не приехали на 
заседание ЦС МСБМУ, дабы откро-
венно обо всем поговорить с чле-
нами Центрального совета, в пер-
вую очередь из России, найти эф-
фективные способы взаимодей-
ствия, взаимоподдержки, отве-
тить на вопросы, а заодно и ус-
лышать слова о малопохвальном 
стиле работы иных сотрудников 
Фонда, об огромном количестве 
накопившихся претензий, о фак-
тах расточительства, бюрокра-
тизма, невнимания к людям? 

Согласитесь, непонятно это. 
Особенно, если учесть, что на 
заседании в г.Бендеры рассмат-
ривались проблемы, напрямую 
связанные с судьбой, завтрашним 
днем Фонда. Речь, в частности, 
шла об обеспечении жертвам на-
ционал-социалистских преследо-
ваний из бывшего СССР справед-
ливой денежной компенсации со 
стороны ФРГ, о продолжении де-
ятельности институтов взаимо-
понимания и примирения после 
завершения выплат в связи с из-
вестным четырехсторонним со-
глашением 1993 года. 

Как показало заседание в г.Бен-
д е р ы . в с о з н а н и и а к т и в и с т о в 
Международного союза б.м.у. -
самого массового, организованно-
го, с т р у к т у р и р о в а н н о г о о б щ е -
ственного объединения узников 
нацизма в странах СНГ и Балтии -
сложилось устойчиво негативное 
восприятие Фонда РФ. И вырази-
лось оно более чем отчетливо. Ни 
один из ораторов не дал положи-

Продолжение на 7 стр. 
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тельной оценки работе Фонда, не 
выступил в его поддержку, не воз-
высил свой голос "за". Зато все 
были безоговорочно и единодуш-
но "против". Писать об этом горь-
ко и неприятно. Но из песни, что 
называется, слова не выкинешь. 

И когда в полученном письме в 
ответ на замечания б.м.у. о том, 

- что "далеко не все удовлетво-
ряет в деятельности фондов. Об-
ращают на себя внимание заносчи-
вая мелочность и высокомерная 
снисходительность по отношению к 
узникам некоторых работников ап-
парата, порой недопустимо фор-
мальное рассмотрение, а то и не-
рассмотрение поднимаемых акти-
вистами вопросов, бьющее через 
край - в иных случаях - расточитель-
ство в обустройстве служебных по-
мещений, в приобретении отнюдь не 
первой необходимости вещей", -
читаешь наставительное - "в таких 
случаях серьезные заявления дол-
жны подкрепляться точной инфор-
мацией: "Что, кто, где, когда, сколь-
ко" - мол, на свой счет ничего не 
принимаем; 

- что "Фонд "ВиП" РФ не оказыва-
ет финансовой поддержки Россий-
скому союзу б.м у., хотя мог бы де-
лать это, прежде всего за счет 
средств, получаемых от депозитных 
вкладов. Особенно принимая во 

внимание большую помощь, оказы-
ваемую активистами при оформле-
нии первичных документов, при по-
иске разного рода доказательств 
пребывания людей в неволе", - ут-
верждается, "что нет таких случа-
ев, когда бы лица, занимавшиеся 
оформлением документов, не по-
лучили бы адресного материально-
го вознаграждения. Фонд за работу 
для Фолнда платит. Не платит за 
общественную деятельность вооб-
ще. На то она и общественная. В 
бюджете Фонда деньги на это не 
предусматривались"; 

- что фонды "ВиП" "надлежит рас-
сматривать не как самодовлеющие, 
закрытого типа структуры, а как 
добротворческие организации, тес-
но связанные с движением б.м.у. и 
ДРУГИМИ ПОДОБНЫМИ ДВИЖЕ-
НИЯМИ (выделено мной - В.Л.) и 
признаные верой и правдой служить 
им", говорится: "Вы, очевидно, не 
учитываете, что представляете 
лишь одну из категорий жертв на-
цизма (бывших малолетних), а Фон-
ду приходится учитывать интере-
сы всех жертв нацизма", -

невольно думаешь: а зачем пона-
добились такого рода передержки, 
искажения отправных посылок на-
шего письма от 23 сентября с.г.? 
Чтобы сбить огонь прозвучавшей на 
заседании ЦС МСБМУ критики? 
Приуменьшить ее знгачение? Уйти 
от разговора по существу? Отмах-
нуться от поднимаемых б.м.у. и их 
общественными объединениями 

проблем? Утвердить в качестве 
нормы то, что заведомо неприем-
лемо? Избежать "невыгодных", не-
желательных для себя сравнений и 
аналогий? 

Сегодня наблюдаем весьма лю-
бопытную и, если угодно, парадок-
сальную картину. Национальный 
фонд "ВиП" соседней с РФ страны, 
располагая гораздо более скромны-
ми возможностями (вследствие из-
начально допущенной серьезной 
ошибки в определении количества 
претендентов на получение выплат 
и, следовательно, в определении по-
ложенной доли в выделенном ФРГ 
миллиарде марок), чем Фонд Рос-
сии, тем не менее изыскивает сред-
ства и закладывает в бюджет соот-
ветствующие суммы для планомер-
ного осуществления благотвори-
тельных мероприятий, разносто-
ронней поддержки узников и их об-
щественных объединений. Назову 
мемориальные поездки в Герма-
нию, приобретение дефицитных 
медпрепаратов, санаторно-курорт-
ное лечение тех, кто остро нужда-
ется в нем. Поддерживая объеди-
нения узников, Фонд соседней стра-
ны вовсе не оплачивает чью-то об-
щественную деятельность, оказы-
вая помощь в покрытии почтовых и 
телефонных расходов, в покупке 
канцелярских принадлежностей в 
проведении ремонта помещений и 
др. Увы, Фонд РФ стоит от всего 
этого в стороне 

В чем же тут дело? 

В одном: в мере уважения к лю-
дям, в мере подлинного желания и 
умения прислушиваться к ним, в 
добром и умном сердце. 

Да, уязвимость гуманитарной, 
человеческой, нравственной пози-
ции Фонда (а это проявляется и в 
блокировании простейших, не тре-
бующих сколько-нибудт серьезных 
затрат акций, и в уклонении от пуб-
личного, открытого обсуждения на-
зревших вопросов, и в неприятии 
пожеланий, критических замечаний 
узников, их общественных органи-
заций - МСБМУ, РСБМУ) видна мно-
гим. Она контрастирует с приме-
рами иного порядка и, конечно, весь-
ма огорчительна. 

Я готов подробно, с протоколом 
расширенного заседания ЦС МСБМУ 
в руках проинформировать предсе-
дателя Правления обо всем, что 
было высказано активистами дви-
жения в адрес Фонда. К сожалению, 
имеющийся у меня некоторый опыт 
безуспешных попыток связаться с 
Вами по телефону - через Ваших ре-
ферентов-секретарей - убедил в 
том, что сделать это по собствен-
ной инициативе практически невоз-
можно. Так что в данном случае 
вынужден "пребывать в бездей-
ствии". 

Уважаемый Виктор Александро-
вич1 

В условиях широкого, острого и. 
представляется, довольно обосно-
ванного недовольства узников(из 
МСБМУ, РСБМУ) некоторыми сто-
ронами деятельности Фонда РФ 

Международный союз, что явству-
ет из принятых на заседании в г. Бен-
деры решений, намерен воспользо-
ваться имеющимися у него права-
ми и напрямую обратиться в соот-
ветствующие государственные ин-
станции России по поводу дальней-
шей судьбы Фонда. Целесообраз-
ность, необходимость такого шага 
вытекает из анализа конкретного 
положения дел, из нашего искрен-
него и горячего желания иметь в 
перспективе подлинно гуманисти-
ческую, добротворческую органи-
зацию - защитницу жертв нацизма, 
а не забюрократизированную струк-
туру, в которой от идеи поддержки 
узников может статься разве что 
вывеска. Разумеется, пЬ затрону-
тому вопросу для МСБМУ важна и 
ценна точка зрения руководства 
Фонда. И, как уже пожчеркивалось, 
мы хотели бы ее знать. 

На этом заканчиваю. Поздравляю 
с Новым, 1997 годом! К сожалению, 
затяжная болезнь не позволила 
своевременно ответить на Ваше 
письмо, которое не мог, да и не 
имел права оставить без внимания. 

Приложение: упомянутое в тек-
сте на двух листах. (Письмо В.А.К-
нязева от 1 ноября 1996. - РЕД.) 

С наилучшими пожеланиями вза-
имопонимания и плодотворного со-
трудничества -

Председатель Международно-
го движения б ы в ш и х малолет-

них узников фашизма 
ЛИТВИНОВ В.В. 

Киев 

Вокруг резонансного дела ШВЕДА Г.П. 

РАССМОТРЕЛИ 
ЧЕРЕЗ... ПЯТЬ ЛЕТ 

Благосклонное отношение служителей 
киевской Фемиды к гр-ну Шведу Г.П., уже 
известному читателям "Судьбы" по опуб-
ликованному на ее страницах открытому 
письму "ПРОТИВ ФАЛЬСИФИКАЦИЙ" (№ 6-
70), получила новое убедительное доказа-
тельство. На сей раз в суде Зализничного 
района украинской столицы, где после бес-
конечных проволочек был, наконец, рас-
смотрен предъявленный упомянутому граж-
данину еще 10 января 1996 года иск о защи-
те чести, достоинства и деловой репута-
ции. Рассмотрен 

В "ЛУЧШИХ" ТРАДИЦИЯХ 
ПОПРАНИЯ ИСТИНЫ, 

справедливости, требований закона. 
Увы, гр-ну Шведу Г.П. - бывшему мало-

летнему узнику фашистского концлагеря, 
упоминания о котором вы не найдете ни в 
одном историческом или архивном доку-
менте, ни в одном исследовании, ни в од-
ном перечне созданных гитлеровцами мест 
принудительного содержания, - увы, гр-ну 
Шведу Г.П. не указали на то, что в неудер-
жимом стремлении утвердиться в качестве 
жертвы нацистских преследований он пре-
ступает границы дозволенного и занимает-
ся делами малопохвальными, во всяком 
случае никак не приличествующими обла-
дателю различных регалий и званий, кото-
рые он так часто и так охотно перечисляет. 

Наоборот, отбросив любое, даже внеш-
нее подобие объективности, полностью 
проигнорировав обоснованность исковых 
требований истицы (а ею выступала руко-
водитель Архивно-исследовательского цен-
тра МСБМУ Дубовик A.M.), судья Зализнич-
ного районного суда Киева Мартюк А.И., что 
называется, грудью встала на защиту ин-
тересов ответчика. Это надо было видеть. 
Присутствовавшие при рассмотрении дела 
представители наших общественных орга-
низаций видели. 

Поскольку ни одно из требований ответ-
чика Шведа Г.П., выдвинутых им во встреч-
ном иске не подлежало удовлетворению (не 
только по причине несостоятельности, но 
и по причине истечения сроков исковой дав-
ности), возникло некое подобие воздушной 
ямы, в которую, как в тартарары, грозили 
полететь все надежды ответчика на благо-
приятный для него исход судебного разби-

рательства. Подозревать в данном случае 
вмешательство какой-то нечистой силы 
было бы по меньшей мере смешно. Слиш-
ком очевидным являлось участие в "спасе-
нии" ответчика вполне реального и вполне 
конкретного должностного лица. Оно-то и 
сказало свое слово. 

Под занавес процесса судья Мартюк А,И. 
задумала не лишенную хитроумия и, как ей, 
вероятно, казалось, беспроигрышную ком-
бинацию и ухватилась за нее. Решила, что 
под видом якобы заранее подготовленного 
и поданного Шведом Г.П нового "дополне-
ния к встречному иску" в связи с появлени-
ем открытого письма - "дополнения", на ко-
торое Дубовик A.M. якобы (почему-то) не 
прореагировала, стороны можно легко по-
менять местами. А раз так, то дело, как 
говорится, в шляпе. 

Задумано - реализовано 
И вот во время оглашения решения суда 

Дубовик A.M.. впервые услышав о суще-
ствовании нового "дополнения к встречно-
му иску", узнает, что из истицы она превра-
тилась в... ответчицу, а ответчик - в истца. 
При том, что рассмотрения в судебном за-
седании этого нового "дополнения" не было 
и в помине! 

Поначалу казалось, что судья Мартюк 
А.И. не очень удачно шутит. Благо за время 
слушания дела довелось привыкнуть к ее 
эпатированию: грубым окрикам, бесцере-
монным манерам, саркастически язвитель-
ным замечаниям по адресу пожилых и не 
очень здоровых людей. 

Но нет, судья Мартюк А.И. не шутила. Она 
совершенно серьезно постановила решение: 
обязать Дубовик A.M. опровергнуть от сво-
его имени содержащиеся в коллективном 
письме сведения касательно Шведа Г.П. и 
возместить ему, Шведу Г.П., причиненный 
моральный ущерб в сумме двух тысяч гри-
вень (при размере месячной пенсии в девя-
носто гривень). Здорово?! 

Впрочем, судья Мартюк А.И. не смути-
лась принятым решением. Как не смутилась 
и многочисленными нарушениями, которые 
допустила при рассмотрении дела. Хотя 

ЕСТЬ ВОПРОСЫ, 
на которые хочешь не хочешь служитель-

нице Фемиды из Зализничного района дове-
дется отвечать. 

Почему истицу не уведомили о появле-
нии нового "дополнения к встречному 
иску"? Почему на очередном судебном 
заседании не огласили его текст? Поче-
му истице не вручили для работы экзем-
пляр "дополнения"? Почему стороны не 
высказались по существу возникших у 
ответчика новых претензий? 

Да и есть ли они, эти претензии? Их 
нет, четко обозначенных и так же четко 
обоснованных. Есть лишь бьющее через 
край прямо-таки необузданное оч-чень 
горячее желание нашего "героя" опровер-
гнуть все то, что касается его деяний. 
Но этого, согласитесь, явно недостаточ-
но для вынесения судебного решения в 
его, нашего "героя", пользу. Особенно 
если иметь в виду, что изложенное в от-
крытом письме находится в полном со-
ответствии с реальной действительнос-
тью и многое уже подкреплено материа-
лами и документами, имеющимися в деле. 

Нет нужды подробно останавливаться 
на прочих обстоятельствах, касающихся 
принятия судьей Мартюк А.И. заведомо 
неправомерного решения, в частности: 

- содержащихся в решении нелепых ут-
верждениях типа того, что выступление 
Дубовик A.M. вместе с другими действу-
ющими от имени сотен тысяч участни-
ков движения активистов против энер-
гичного претендента на льготы и выпла-
ты "вызвано крайне негативным отноше-
нием истицы к личности ответчика (?), 
хотя последний своими действиями и не 
давал для этого оснований"(?!); 

- лукавых, придуманных судьей харак-
теристиках ответчика, который, по ее 
словам, "был основателем (?!) Украинс-
кого союза БМУФ (?), "является... инва-
лидом ВОВ"(?), "принимает активное уча-
стие в движении по защите прав мало-
летних узников" (?!) и др.: 

различных ухищрениях судьи, более 
чем преуспевшей в приписывании свиде-
телям того, что говорили; в немотивиро-
ванном отказе истице в удовлетворении 
всех ее (до единого) ходатайств, обосно-
ванных и законных, связанных с раскры-
тием подстрекательской, раскольничес-
кой, разрушительной деятельности от-
ветчика, его позорящих людей измышле-

ний; в беззастенчивых натяжках, тенден-
циозном изложении и трактовке факти-
ческой стороны дела и т.д. и т.п. 

Все ясно и понятно. 
В заключение отметим еще один важ-

ный момент 
Зная о том. как настойчиво добивался 

Швед Г.П рассмотрения предъявленно-
го ему иска в суде именно того района, 
где он работает, представители Между-
народного и Украинского союзов решили, 

БУДУТ О ВЯЗА ТЕЛЬНО 
ПРИСУТСТВОВА ТЬ 

в зале, где слушается дело. И поступи-
ли совершенно правильно, что подтвер-
ждается изложенным выше. 

Свое о р о ш е н и е к тому, как "рассмат-
ривала" дело судья Мартюк А.И. и к ка-
ким пришла выводам, представители обо-
их союзов изложили в письме, направлен-
ном в вышестоящую судебную инстан-
цию. Туда же адресовала кассационную 
жалобу и истица. 

Пикантность ситуации заключается, 
однако, в том, что "команду" на переда-
чу дела из Подольского районного суда в 
Зализничный районный суд дал не кто 
иной, как руководитель вышестоящей 
судебной инстанции - председатель Ки-
евского городского суда Зубец Г.И. Роль 
его в деле Шведа Г.П. достаточно полно 
показана в открытом письме "Против 
фальсификаций". Факт дачи Зубцом Г.И. 
личного указания перенести рассмотре-
ние дела из Подольского в Зализничный 
райсуд, вопреки решительным возраже-
ниям истицы, зафиксирован в письме 
заместителя председателя Киевского 
горсуда Пшонки Н.П. Его № 1437- ОК от 
10.04.2000 г. 

А между тем... 
Между тем Генеральная прокуратура 

Украины принесла в Верховный Суд Ук-
раины (ВСУ) протест на решение Печер-
ского районного суда от 11.02.1999 г. и 
на постановление президиума Киевского 
городского суда от 30.10.2000 г. относи-
тельно установления факта пребывания 
Шведа Г.П. в нацистском концлагере, 
якобы существовавшем в селе Карнау-
ховы Хутора Криничанского района Днеп-
р о п е т р о в с к о й области . Этот протест 
должна рассмотреть коллегия по граж-
данским делам ВСУ. 

О развитии событий вокруг резонанс-
ного дела Шведа Г.П. мы будем инфор-
мировать наших читателей, обществен-
ность стран СНГ и Балтии и в дальней-
шем. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
"СУДЬБА" 



8 СУШиБА № 2 ( 7 2 ) . М а р т , а п р е л ь 2 0 0 1 г . 

ш т Ч П Г И П П П П Г П П Г Т 

23 февраля в Варшаве состоялась встреча руководителей об-
щественных организаций жертв нацистских преследований Бела-
руси, Израиля, Польши, России,- Украины, Чехии, на которой рас-
сматривались вопросы, связанные с задержкой гуманитарных 
выплат со стороны Германии. Звучала острая критика в адрес 
руководителей промышленности ФРГ, пока не обеспечивших сбо-
ра обещанной пятимиллиардной суммы ДМ (не хватает 1,4 млрд. 
ДМ). Отмечалось ослабление внимания к проблеме выплат прави-
тельства Германии, особенно в последние месяцы. Говорилось о 
недопустимости ставить начало работы фонда "Память, ответ-
ственность и будущее" в зависимость от рассмотрения в амери-
канских судах имущественных претензий жертв. Подчеркивалась 
необходимость активизации усилий общественных организаций 
узников, которые должны потребовать от немецкой стороны 
выполнения достигнутых договоренностей. 

Участники встречи утвердили тексты писем президенту бун-
дестага ФРГ, федеральному канцлеру, американскому судье Ширли 
Крэм, которая рассматривает имущественные иски. Они обрати-
лись также за политической, дипломатической, моральной под-
держкой к правительствам своих стран. 

Во встрече приняли участие председатель Международного дви-
жения бывших малолетних узников фашизма В.Литвинов, предсе-
датель Украинского союза узников - жертв нацизма М.Демидов, 
член совета Московского отделения Российского союза бывших 
малолетних узников фашистских концлагерей, участница Варшав-
ского восстания К.Ольхова, руководители других объединений 
жертв нацизма, председатель Белорусского республиканского 
фонда "Взаимопонимание и примирение" В.Герасимов, замести-
тель председателя Украинского национального фонда "Взаимо-
понимание и примирение" Е.Максимчук, 'работник Российского фон-
да взаимопонимания и примирения Т.Дрошина, представители 
дипломатических миссий. 

Информация 
"БРЯНСКОГО ФОНДА" 

Прошу поблагодарить за взнос 
на перевод газеты узников из 
Улан-Удэ в Брянск 

ЛЕБЕДЕНКО В.А. (Элиста - 300 
руб.), САЖИНУ Г.А. (Волгоград -
500 руб. ) , Л И С А Н Е В И Ч Л Ф. 
(Нижний Новгород - 300 руб.), 
ПЕТРОВУ Г.Н. (Владивосток -
200 руб.), МЕЖРЕГИОНАЛЬНУЮ 
ОБЩЕСТВЕННУЮ ОРГАНИЗА-
ЦИЮ "Общество бывших россий-
ских узников Маутхаузена" (Мос-
ква - 1000 руб.), УЗНИКОВ Кара-
чевского р-на Брянской области 
- 500 руб., Литовскую организа-
цию БМУ (А. ВИТАЙТЕ) - 1500 
руб., Э. ПЕЛЮХОВСКОГО (Виль-
нюс) - 727 руб. 

Напоминаю реквизиты Реги-
о н а л ь н о г о о б щ е с т в е н н о г о 
Б р я н с к о г о фонда в поддерж-
ку газеты МСБМУ "Судьба" : 

ИНН 3234038196, расчетный 
счет 40703810708010105273 

в Б р я н с к о м ОСБ №8605 
БИК: 041501601 

(ИНН 3234011388) г. Брянск, 
корр .счет : 

30101810400000000601 
Адрес ф о н д а : 
241000, Брянск , 
ул. Трудовая, 1, 

тел (0832) 72-19-20 . 

Д е н ь г и в ы с ы л а т ь м о ж н о 
также переводом по адресу: 

241029, г .Брянск , ул. М.Шо-
л о х о в а , д.62, кв.53, А ф о н и н у 
В а с и л и ю Ивановичу . 

Квитанция о получении денег 
немедленно высылается вклад-
чику. Информация о поступле-
нии средств в Брянский фонд 
будет публиковаться в газете 
"Судьба" регулярно. 

В .И .АФОНИН 
д и р е к т о р - распорядитель 

ф о н д а 
г . Б р я н с к 

ЧА В ВАРШАВЕ 
МЫ ДОЛЖНЫ ПОТРЕВОЖИТЬ их п о к о й 

Выступление на встрече в Варшаве председателя 
М е ж д у н а р о д н о г о д в и ж е н и я б ы в ш и х малолетних у з н и к о в 
Ф а ш и з м а ЛИТВИНОВА В.В. 

Уважаемые участники уважаемого собрания! 
Прежде всего хотел бы отметить, что не чувство удовлетворения от сознания 

выполненного перед жертвами долга, не светлое и доброе настроение - награ-
да за пускай сложную, но успешно завершенную работу, а глубокая тревога за 
судьбу так до сих пор и не начавшихся разовых гуманитарных денежных выплат 
переполняет нас сегодня. Переполняет всех до единого. И именно она. эта 
тревога, привела нас сюда, в Варшаву, чтобы задать отнюдь не риторические и 
не безадресные вопросы тем, кто под разными предлогами уклоняется от разго-
вора по существу дела. Задать не робко, а в полный голос, чтобы нас услышали, 
чтоб нам ответили, чтоб с нами перестали играть в забавную и веселую, но явно 
не соответствующую нашему возрасту, а главное - тому положению, в котором 
находимся, игру - в кошки-мышки. 

Я не думаю, что сегодня кто-то в состоянии объяснить больным, нуждающимся, 
не очень грамотным, но по житейски мудрым и беспощадно проницательным 
старикам, 

- почему при условии достижения годичной давности договоренностей о разо-
вых гуманитарных денежных выплатах - итога не только изнурительного и драма-
тически напряженного переговорного марафона, но и серьезных компромиссов; 

- почему при условии, что из намеченной к использованию 10-миллиардной 
суммы выплат на счетах немецкого фонда уже имеется добрая половина, то есть 
5 миллиардов, чего вполне достаточно для начала работы, тем более что ее 
планируется провести в два этапа; 

- почему при условии, что получатели разовых гуманитарных денежных выплат 
дают (вынуждены давать!) расписку об отказе в настоящем и будущем от матери-
альных претензий к немецкой стороне и тем самым обеспечивают столь желан-
ный для деловых кругов ФРГ юридический мир; 

- почему при условии неприлично многократного переноса выплат - переноса, 
"обставляемого" различными причинами - старыми и очень старыми, правдопо-
добными и откровенно надуманными; 

- почему при условии очевидной продолжительности процесса выплат, кото-
рый займет, конечно же. не месяцы, а годы, и, стало быть, основную массу 
получателей немецких марок могут составить не жертвы, а их наследники; 

- почему при условии декларируемого немецкой стороной горячего желания 
как можно скорее поддержать материально бывших подневольных работников и 
пострадавших от иного произвола в годы национал-социализма лиц; 

- почему при условии признания авторами закона ФРГ об учреждении фонда 
"Память, ответственность и будущее" факта слишком позднего появления этого 
закона на свет. -

я не думаю, что при всех названных и не названных условиях кто-то в состоянии 
объяснить несчастным старикам, почему по сей день они не получили ни одного 
пфеннига из того, что им было обещано. 

Как это ни прискорбно, но мы вынуждены констатировать принципиальное 
расхождение между провозглашенными целями и задачами Фонда и способами 
реализации этих целей и задач. Жертвы опять стали жертвами. На сей раз -
судебных проволочек, юридических казусов, бюрократических ристалищ. Пара-
доксальность ситуации заключается еще и в том, что не знаешь, кому здесь 
отдать пальму первенства - то ли служителям Фемиды, то ли хозяевам денежных 
средств. Так или иначе мы должны потревожить безмятежный покой во всем, что 
касается начала выплат, и тех и других. 

Международный союз бывших малолетних узников фаихзма объединяющий в 
своих рядах свыше 550 тыот^ жертв нацистских преследований из стран СНГ и 
Балтии, поддерживает проекты обращении к главе парламента ФРГ. к феде-
ральному канцлеру к судье ИНфли Крэм Указанные обращения представляются 
ва*иьл*и и нуж>**»и 

Международный союз бывших ыалолетнмх узников фашизма объединяющий в 
своих рядах жертв разных возрастов разных на1#«оналъностей. разных видов 
неволи, придерживается той точки зрения, что предстоящие выплаты ни по со-
держэьмо (по суммам), ни по охзату категорий пострадавших (охвату избиратель-
ному а не всеобщему) компенсациями никак не являются. Полагаем, что обра-
щаться со словом "компенсация" надлежит чрезвычайно осторожно. Особенно в 
текстах обращений, направляемых немецкой стороне. 

Мы признательны руководителям организаций польских узников, руководите-
лям польского фонда за проявленную инициативу относительно созыва настоя-
щей встречи. 

Пусть слово, сказанное в Варшаве, сказанное от имени более чем миллиона 
живых жертв, обретет надлежащие силу и убедительность и принесет положи-
тельный для нас результат! 

"СУДЬБА" ВЫШЛА ПО ГРАфИКУ! 
От Бреста , Л ь в о в а , Т а л л и н а , 

Риги, В и л ь н ю с а и Калининграда 
на западе д о Южно-Сахалинска 
на востоке, от Алматы и Ташкен-
та на юге д о Санкт-Петербурга на 
севере - везде, где живут узники, 
с т р е в о г о й следили за драмати-
ческими событиями в Улан-Удэ 

3 февраля, в субботу, в 6 часов 
55 минут утра на Улан-Удэнской 
ТЭЦ-1 прогремел мощный взрыв, 
причина которого пока не устанав-
лена. Остановка водогрейных кот-
лов в условиях, когда на улице мо-
роз "под 50" - ситуация критичес-
кая. В столице Бурятии, где более 
350 тысяч жителей, объявляется 
чрезвычайное положение. Прави-
тельственную комиссию по ликви-
дации последствий аварии возгла-

вил Президент Республики Бурятия 
Л . В . П о т а п о в . Под р у к о в о д с т в о м 
мэра Улан-Удэ Геннадия Айдаева 
заработал городской штаб по сохра-
нению системы теплоснабжения и 
проведению аварийно-восстанови-
тельных работ на теплоцентрали. О 
случившемся в Улан-Удэ сообщили 
все телерадиоканалы России. 

Ценой огромных усилий специа-
листов, ремонтных бригад, инженер-
ных и спасательных служб, рабо-
тавших в круглосуточном режиме, 
уже 6 февраля удалось стабилизи-
ровать обстановку на Улан-Удэнс-
кой ТЭЦ-1. Город выстоял, сохра-
нил тепло, выжил... 

Надо сказать, что холода в Сиби-
ри нынче небывалые. Старожилы не 
припоминают такого, чтобы в цент-
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ральных районах Бурятии столбик 
термометра днем в январе посто-
янно стоял на отметке ниже 40, а 
ночью "доходил" до 55. То тут, то 
там лопались трубопроводы ото-
пительных систем зданий и соору-
жений, на линиях электропередач 
обрывались провода, на угольных 
складах останавливались роторы 
экскаваторов. Опустели автотрас-
сы, обезлюдели трамвайные и ав-
тобусные остановки. Затихли клас-
сы школ и училищ. На берегах Бай-
кала в местах зимовки пернатых 
тысячами вымерзали водоплаваю-
щие, которые занесены в Красную 
книгу, - гоголь, большой крохаль, бе-
лохвостый орлан. Жители прибреж-
ных поселков, спасая диких уток, 
устанавливали для них кормушки, 
выносили из домов пищу. 

В эти тревожные дни на связь с 
г.Улан-Удэ, с редакцией "Судьбы", 
работавшей над очередным выпус-
ком, который ты, дорогой читатель, 
сегодня держишь в руках, выходи-
ли: В .В .Литвинов и A .M.Дубовик 
(Киев), Н.А.Махутов и Н.Н.Дорожин-
ский ( М о с к в а ) , В . И . А ф о н и н 
(Брянск) , Ф .С .Солодовник (Моск-
ва), В.П.Сарапу и Р.И.Наконечный 
(Тюмень), А.Печерский (Геленджик, 
Краснодарский кр.), Суптель А.Н.(-
Курск), В .И.Карпутина (Дятьково, 
Боянская обл. ) . А .И .Касмынина -

Царькова (Челябинск) , А .Д.Рябов 
(Владимир), Р.Н.Борисова (Иванго-
род, Ленинградская обл.), А.А.Малю-
това (Кириши, Ленинградская обл.), 
С.Р.Волк (Новосибирск ) , В .И.До-
щечникова (Шиханы, Саратовская 
обл.), Н .И .Щелокова (Кострома) , 
З.И.Распопова (Ульяновск) , И.П.-
Харламова (Электросталь, Москов-
ская обл.), Л.В.Шадрова (Подпоро-
жье, Ленинградская обл.), В.Г.Хай-
ленко (Омск), Т .В.Разина (Екате-
ринбург), А .Витайте и Е.Данилов 
(Вильнюс, Литва ) , Т . А . К о з ы р е в а 
(Трубчевск, Брянская обл.), А.П.Е-
ременко (Щелково-2 , Московская 
обл.), Т.Е.Поято (Тирасполь, Мол-
дова). 

Рядом с нами в эти "горячие" от 
мороза дни находились улан-удэн-
цы, ветераны войны и труда, быв-
шие малолетние узники фашизма 
Т.А.Воронова, Т.И.Мицкевич, Б.И.-
Фабричева , М . В . С л а в г о р о д с к а я , 
А.А.Власов, другие товарищи. Они 
звонили, приходили в редакцию, ин-
тересовались очередным выпус-
ком, обсуждали его материалы, чи-
тали редакционную почту. 

Спасибо, друзья, за поддержку! 

Оля ЗИМИРЕВА 
Д и м а ИВАНОВ 

Л.К. СИНЕГРИБОВ 
г.Улан-Удэ, Республика Бурятия 
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